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EDITORIAL 3

La noticia del Sínodo sobre la sino-
dalidad está generando reacciones y 
respuestas de todo tipo. La expectativa 
del papa Francisco es que puedan par-
ticipar en él todos los fieles y también 
los que no son creyentes. Eso requiere 
un gran esfuerzo para dar al pueblo 
fiel los ámbitos donde poder expre-
sar qué esperan de la Iglesia. Desde 
la parroquia, pasando por las diócesis 
y llegando a las conferencias episco-
pales, estamos ante un gran aconteci-
miento de comunicación entre todos 
los miembros del cuerpo de Cristo.

Debemos tener en cuenta que es-
tamos frente a la posibilidad de comu-
nicar lo que nosotros consideramos 
importante para el crecimiento de la 
vida de la Iglesia. No se trata de una 
consulta para ver si podemos cambiar 
la doctrina católica. La transmisión de 
la fe es un mandato que Jesús hace a 
los apóstoles antes de volver al Padre. 
Se trata, pues, de un mensaje que he-
mos recibido y que estamos llamados a 
transmitir en su integridad, sin adulte-
raciones de ningún tipo. No podemos 
cambiar el contenido de nuestra fe; 
nos ha sido dada y no podemos tener 
la pretensión de mejorarla o hacerla 
más adecuada al espíritu del mundo. 
Vivir la fe jamás ha sido fácil. La fe es 
la sal de la tierra y la sal escuece en 
contacto con nuestras heridas, con 

nuestra vida edulcorada, con nuestra 
existencia cómoda.

Ahora bien, la manera como se 
transmite la buena nueva del Evangelio 
siempre es mejorable, y es necesario 
explorar nuevas vías para hacer llegar 
a todos lo que Dios ha preparado para 
nosotros desde antes de la creación. 
También hay que hacer un camino en 
la caridad, pues es esta una virtud que 
necesita estar más presente en nues-
tras comunidades como testimonio de 
la vida cambiada por Cristo. El Sínodo 
nos da la oportunidad de poner sobre 
la mesa las dificultades del cristiano 
en el mundo de hoy, de la necesidad 
de formación de un criterio evangélico 
para tomar decisiones en la vida diaria, 
de la urgencia de dar razón de nuestra 
fe, de comprender que seguir a Cristo 
es un camino de sentido y plenitud.

Seamos, pues, audaces y atrevámo-
nos a pedir al Sínodo lo que la Iglesia 
quiere dar a sus hijos desde siempre. 
Que nos ayude a encontrar nuevos ca-
minos para un mensaje que no pasa 
de moda y que interpela el corazón de 
toda persona. Ya hemos tenido dema-
siados experimentos que han salido 
mal. Pidamos profundizar con todo el 
corazón y toda la razón en el contenido 
y la vivencia de la fe y de la caridad. 
Solo eso nos hará creíbles a ojos del 
mundo.

MN. MIQUEL RAMÓN
Director La participación en el Sínodo
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

ENRIC GOMÀ 
@ENRICGOMA
Escritor
Con la alegría general por el éxito 
de Alcarràs, podríamos empezar a 
comprar fruta procedente de Cata-
luña pagada a un precio justo para 
que los payeses ganen dinero, con 
un precio más elevado que la que 
pagamos por frutas de otros oríge-
nes. ¿O es pedir demasiado?

ROBERT BARRON 
@BISHOPBARRON
Obispo auxiliar de la archidiócesis 
de Los Angeles
Amigos, por favor, rezad por todos 
quienes sufren en Ucrania. Con
el Santo Padre suplicamos: «Que la 
Reina de la Paz proteja el
mundo de la locura de la guerra.»

JORDI ARMADANS GIL 
@JORDI_ARMADANS
Director de la Fundación por la Paz
Iniciar una guerra es un acto cri-
minal. Atemorizar la población y 
atacarla por lógicas de poder, y 
para lograr réditos geopolíticos, es 
profundamente repugnante. Que, 
después de todo lo visto y sufrido, 
haya líderes que emprendan guer-
ras es demencial

DAVID BRUMÓS 
@DAVIDDEREUS1974
Laico de la parroquia de Cristo Rey 
de Reus
Los católicos catalanes tenemos 
que tener claro que la olla de los 
abusos se acaba de destapar y nos 
esperan muchos días oscuros por 
delante. También habrá muchas 
palabras injustas, muchos datos sa-
cados de contexto, mucho runrún 
mediático y político, es un proceso 
muy triste…

EDUARD BRUFAU

10 de marzo de 1409: una bula 
papal de Benedicto XIII 
convierte el monasterio 
de Montserrat de priorato 
en abadía.

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Alegría y esperanza

La basílica de la Sagrada Familia 
acogió, el domingo 27 de febrero, la 
ordenación sacerdotal de Federico 
Marfil, Santiago Cellier, Alfonso de 
Alarcón, Sergio Adán y Pau Manent, 
nuevos presbíteros al servicio de la 
archidiócesis de Barcelona. En una 
entrevista en Ràdio Estel, Alfonso de 
Alarcón explicó que ha vivido este 
momento «con cierto nerviosismo y 
al mismo tiempo con mucha alegría, 
porque se nota mucho la oración 
de la gente que nos conoce y nos 
quiere».

Por su parte, Pau Manent des-
tacó, en otro momento de nuestra 
programación, que «la Iglesia siem-
pre ha sido una comunidad de crisis, 
lo cual no ha impedido que hayamos 
aguantado bien estos años de his-
toria, como ya anticipan el Salmo 
9, cuando dice que la esperanza de 
los pobres nunca será defraudada, 
y el profeta Isaías, cuando procla-
ma que Dios no desoirá nunca el 
clamor del pobre perseguido». En 
esta línea, Manent recordó que, en 
el inicio del sacerdocio ministerial, 
«hay que poner toda la confianza en 
las manos del Señor, sobre todo en 
momentos como el actual».
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En el momento de cerrar esta edición hacía pocas horas de la invasión de 
Ucrania por parte de Rusia a pesar de todas las llamadas previas a la paz. En 
este nuevo contexto de guerra abierta, sin embargo, las Iglesias no pierden 
la esperanza y siguen rezando. En la imagen, la oración organizada por la 
Comunidad de Sant’Egidio en la basílica de los Santos Justo y Pastor de 
Barcelona el pasado 24 de febrero, el mismo día del estallido del conflicto.

Agustí Codinach
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obligatoria.
En estos momentos en los que 

regresan los malos augurios hacia 
las asignaturas que fomentan de 
manera especial los ámbitos de 
pensamiento, el arte, la creatividad 
—las humanidades— aprovecho el 
espacio que me ofrece nuestra pu-
blicación para alentar a jóvenes y 
adultos a ser valientes, atreverse a 
pensar, ser críticos e independien-
tes. Solo así podremos participar y 
comprometernos por una sociedad 
justa, solidaria y generosa, honesta 
y dialogante.

La mente es la causa 
de nuestro sufrimiento

Esta máxima latina divulgada por 
el filósofo de la Ilustración Immanuel 
Kant da la bienvenida a los alumnos 
de filosofía de 4º de ESO el primer 
día de clase. Un reducido grupo de 
adolescentes, aproximadamente 
una quincena, que por diferentes 
motivos han elegido esta materia 
optativa. Es curioso que solo un 
par de alumnos, como mucho, ma-
nifiesten curiosidad o interés por la 
filosofía en el momento inicial de la 
elección. No me importa, porque sé 
que a lo largo del curso irán descu-
briendo lo que no imaginaban. Por 
esto, todos y todas reciben mi en-
horabuena: «¡Sois la clase de los va-
lientes!» Esta se convierte en nues-
tra divisa a lo largo del curso. Son los 
valientes porque se atreven a saber, 
pensar, reflexionar, adquirir capaci-
dad crítica, abrir el pensamiento a 
otras muchas realidades y puntos 

de vista que no sospechaban. La 
experiencia de la clase de filosofía 
es magnífica. Se convierte en un 
espacio privilegiado porque es di-
námica, participativa, de reflexión y 
debate, de compartir las dudas, de 
aprendizajes a la hora de expresar 
y argumentar sus opiniones.

Especialmente enriquecedoras 
son las sesiones que dedicamos a 
la ética y los valores, la libertad, las 
emociones o la resolución de con-
flictos.

Cuando acabamos el curso, los 
jóvenes son conscientes del proce-
so de maduración que han hecho y 
se sienten muy satisfechos.

Recuerdo de manera especial 
a una alumna que manifestó que 
la clase de filosofía ha cambiado 
su vida. O a ese otro alumno que 
reivindicaba la necesidad de que 
la filosofía fuera materia curricular 

La experiencia 
de la clase de filosofía 
es magnífica

«Si un problema tiene solución, 
¿por qué preocuparse?; y si no
la tiene, ¿por qué preocuparse?»

Dice un proverbio chino: «Si un 
problema tiene solución, ¿por qué 
preocuparse?; y si no la tiene, ¿por 
qué preocuparse?» Me va muy bien 
recordar este proverbio en estos 
momentos que estamos viviendo.

¡Cuántos problemas llegamos a 
tener a lo largo del día, la semana, 
los meses, el año! Los entendidos 
dicen que los humanos tenemos al 
menos 2 o 3. Así pues, si es normal 
tener alguno, por qué darle tantas 
vueltas... 

Dar vueltas a los problemas 
significa entrar en una especie de 
espiral, agujero negro, y dependien-
do de la magnitud, puedes quedar 
absorbido y ver difícil la salida. No 
es nada fácil identificar el problema 
que nos lleva a «preocuparnos» y 
alejarnos del presente. 

Nos dicen que hay que ocu-
parnos del ahora, de este preciso 
momento. Tal y como la acción nos 
indica, «ocuparnos» pasa en el pre-
sente, lo que hay mientras estamos 
viviendo, y no pasa por «preocupar-
nos», avanzar los acontecimientos 
que están por llegar.

Comparto la idea del filósofo An-
dré Comte-Sponville, que nos dice 
que el hombre pasa la vida esperan-
do vivir, porque no vive. 

Sin embargo, nuestra mente así 
está diseñada, adelantarnos al fu-
turo o desplazarnos al pasado. De 

ningún modo quiere permanecer en 
el presente. Ella quiere divagar, ir de 
un sitio a otro, sin que nada la deten-
ga. Y eso nos hace sufrir. La mente 
es la causa de nuestro sufrimiento. 

Por este motivo, es tan impor-
tante entrenar la mente e invitarla 
con amabilidad a volver al presen-
te. ¿Cómo hacerlo? Pues buscando 
momentos al día para detenernos, 
atendernos y cuidarnos. Momentos 
donde poder llevar la atención al 
cuerpo, a la respiración. 

Detenerse, respirar y darse cuen-
ta de que la vida se manifiesta a tra-
vés de la respiración con toda su 
belleza y plenitud. Es en este pre-
ciso instante cuando te percatas de 
que el problema es visto desde una 
realidad totalmente nueva. 

LA SAL DE LA TIERRA

«Sapere aude»
PUNTO DE VISTA MARIA BALART I ALTÉS

Profesora de Secundaria

ANNA M. RIFÀ SAIS
Responsable del programa 
«Escuela Vedruna, Escuela Atenta»
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

redirigiendo la mirada y la atención ha-
cia aquello que vale realmente la pena. 
Así pues, ¿qué es lo más importante? 

La Iglesia nos ofrece la respuesta: 
Jesucristo. Él es el único que nos puede 
liberar del mal y nos puede regalar la 
resurrección y la vida eterna. Es cier-
to que nos parece lejano y que es una 
cuestión que habitualmente no cap-
ta nuestra atención. Por ello, nuestra 
Madre, la Iglesia, nos propone dirigir 
nuestra mirada y nuestra atención exis-
tencial hacia Jesucristo.  

El ayuno que nos propone la Cuares-
ma es un medio para renunciar a las co-
sas que nos distraen de lo fundamental. 
El ayuno es eficaz si nos conduce a en-
contrarnos con el Señor en la oración. 

No hay verdadera oración, no hay 
un encuentro con el Señor, si dicha 
experiencia no abre nuestros corazo-
nes, nuestra mirada y nuestras manos 
a los hermanos y hermanas que nos 
rodean, especialmente hacia los más 
necesitados. No hay auténtica oración 
ni conversión, si esta no nos conduce a 
la limosna, es decir, a la atención amo-
rosa a los que más la necesitan, con 
nuestro tiempo y también con nuestros 
recursos. 

El papa Francisco, en su mensaje 
de Cuaresma (Consulta el mensaje de 
Cuaresma del Santo Padre, disponible 
en la web diocesana: https://esglesia.
barcelona), incide en la importancia 
de la caridad activa hacia el prójimo. 
Hermanos y hermanas, os invito a leer 
sus palabras y a practicar la oración, el 
ayuno y la limosna. ¡Que el Señor nos 
conceda vivir una santa Cuaresma!

El pasado miércoles iniciábamos la 
Cuaresma con la imposición de la ce-
niza. Hoy, primer domingo de Cuares-
ma, nos reunimos con los jóvenes de 
la diócesis en la basílica de la Sagrada 
Familia en la VI edición del Sent la Creu
(este acto se podrá seguir en directo 
en la web https://esglesia.barcelona/
en-directe/).

Este año contamos con la presencia 
del cardenal Luis Antonio Tagle, actual 
prefecto de la Congregación para la 
Evangelización de los Pueblos y presi-
dente de Caritas Internationalis.

A menudo decimos: «Este año me 
voy a preparar para vivir con intensi-
dad la Cuaresma.» La intención es muy 
buena, pero no es ese el objetivo. Es 
importante tener en cuenta que la Cua-
resma es un tiempo de preparación para 
poder vivir en plenitud la Pasión, Muerte, 
Resurrección y Ascensión de Jesucristo 
nuestro Señor. En efecto, su finalidad es 
introducirnos en la celebración del Mis-
terio de la Pascua. La Cuaresma nos tiene 
que ayudar a vivir con intensidad la Pas-
cua. No caigamos en el error de gastar 
todas nuestras energías en la Cuaresma 
y dejar de vivir el gozo de la Pascua.

¿Qué nos propone la Iglesia para es-
te tiempo cuaresmal? El propósito prin-
cipal es la conversión. Y ¿qué significa 
conversión? La palabra latina conversio 
(en griego, metanoia) significa voltear la 
cabeza, cambiar la mirada, cambiar la 
orientación de la vida. Sí, la Cuaresma 
es un tiempo en el que, al tomar dis-
tancia de las cosas que a menudo nos 
distraen y al regalarnos más tiempos de 
desierto y de retiro, vamos poco a poco 

Un parón para vivir 
la Pascua

6 MARZO 2022
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«Lo que estamos 
buscando es la 
reparación, 
hacer justicia 
a la víctima»

Véronique Margron, presidenta de la Conferencia 
de Religiosos y Religiosas de Francia

FRAY BERNAT FOLCRÀ
Corresponsal en Roma
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«Hemos reconocido nuestra res-
ponsabilidad institucional y hemos 
decidido emprender un camino de 
reparación, abriendo la posibilidad 
de mediación y compensación a las 
víctimas.» Así se expresaba Mons. 
Éric de Moulins-Beaufort, presidente 
de la Conferencia Episcopal Francesa, 
al término de la asamblea plenaria de 
Lourdes, el pasado noviembre, tras 
el escándalo de los abusos sexuales 
por parte del clero. Según el informe 
de la CISE (Comisión Independiente 
sobre los Abusos Sexuales en la Igle-
sia), hay más de 330.000 casos de 
violencia contra menores desde los 
años cincuenta hasta hoy. «Que este 
rostro intenso de la infancia humilla-
da me persiga, nos persiga, incluso 
a cada uno de nosotros que de una 
u otra manera tenemos una respon-
sabilidad, hasta que hayamos hecho 
justicia y verdad juntos», fueron las 
fuertes palabras que pronunció la 
hermana Véronique Margron, presi-
denta de la Conferencia de Religiosos 
y Religiosas de Francia, en la plenaria 
de los obispos franceses.

¿Cómo fue la experiencia de la 
asamblea con los obispos en Lourdes?

Fue una experiencia que nos mar-
có mucho, sobre todo los testimo-
nios de las víctimas que estuvieron 
en Lourdes. Muchos católicos en 
Francia pidieron a los obispos que 
tomaran decisiones, que actuaran. 
Al final, llegó el momento de tomar 
decisiones valientes tanto en el re-
conocimiento de la responsabilidad 
colectiva, institucional, como en las 
cuestiones de reparación, compren-
didas las financieras: todo lo que no 
se había hecho antes. Tomamos de-
cisiones sobre el tema de la justicia 
restaurativa transicional y sobre la 
comisión de reparaciones. Adopta-
mos muy unánimemente la creación 
de una comisión independiente.

¿Generar un proceso de escucha 
y de reflexión es el primer paso para 
mejorar la situación?

Seguro, nada se puede hacer sin 
la escucha. Ahí está el primer paso 
del reconocimiento, tanto del mal 
cometido por el agresor como del 
mal sufrido por la víctima, que no es 
lo mismo. El mal sufrido por la vícti-
ma puede quedar fijado para toda su 
vida. Víctimas de 80 años cuentan el 
mal que sufrieron como si fuera ayer. 
Ese tiempo sigue siendo todavía vio-

Véronique Margron insiste en la necesidad de escuchar a las víctimas.
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«Ninguno de nosotros 
será capaz de devolver 
a nadie su vida, 
su infancia, todo lo que 
perdió con la agresión 
sexual»

«La cultura eclesial 
todavía sigue siendo 
una cultura de defensa 
de la institución»

lento, traumático, en su existencia. 
La agresión sexual es muy particu-
lar en sus consecuencias traumá-
ticas, que no se pueden entender 
sin una larga escucha. Escuchar, 
dar fe a la historia, creer la histo-
ria, es realmente el primer acto de 
reparación de lo que es irreparable, 
porque ninguno de nosotros será 
capaz de devolver a nadie su vida, 
su infancia, todo lo que perdió con 
la agresión sexual. Esta escucha 
debe ser una toma de conscien-
cia del trauma muy particular que 
representa la agresión y, particular-
mente, la cometida por un religio-
so o un sacerdote, en un entorno 
considerado como sagrado.

¿En qué medida puede darse 
la reconciliación, el perdón, de la 
víctima con la Iglesia, con la per-
sona que ha cometido el abuso?

Por el momento no buscamos 
la reconciliación. Puede que venga 
al final del camino. Lo que estamos 
buscando es la reparación, hacer 
justicia a la víctima. El objetivo no 
es reconciliarse con la Iglesia o con 
el instituto religioso; menos, obvia-
mente, con el agresor, sino realmen-
te hacer justicia de todo lo que no se 
hizo, cuando a las personas no se les 
escuchaba y no se les creía. E, inclu-
so, cuando fueron un poco creídas, 
no se hizo nada. Lo que realmente se 
trata es de hacer justicia. La reconci-
liación solo puede venir después de 
la justicia. La reconciliación se deja a 
la libertad, al misterio de cada uno. 
Seguramente, se producirá en algu-
nos casos; en otros, en absoluto. Lo 
que realmente buscamos es que la 
Iglesia, la vida religiosa, realmente 
haga justicia a las decenas de miles 
de personas que han sido agredidas 
sexualmente, que han sido víctimas 
de crímenes, y por las que no se ha 
hecho nada.

¿Por qué el silencio en la Igle-
sia?

Hay causas culturales, sobre to-
do desde los años cincuenta hasta 
los noventa muy pocas personas 
hablaban de esto en la sociedad 
francesa, era un tema muy poco 
abordado el de la violencia sexual 
dentro de la familia o en institucio-
nes cercanas. La violencia cometi-
da por sacerdotes o religiosos tiene 
que ver siempre con incestos, ya 
que son sacerdotes o religiosos 
cercanos a las familias, por lo que 
siempre hay una relación con la víc-

tima. Este fenómeno del silencio se 
agrava por la cultura eclesial, que 
todavía sigue siendo una cultura de 
defensa de la institución. El escán-
dalo era para dañar a la Iglesia y no 
para denunciar a los criminales. Por 
lo que ha habido en la Iglesia una 
inversión del significado mismo de 
escándalo, incluyendo el sentido 
evangélico de este término. Hubo 
también imposición del secreto 
a niños o a adultos, en particular 
en la confesión, para cerrarles la 
boca a las víctimas o a sus fami-
lias. Después están los fenómenos 
bien conocidos, que son los mis-
mos en las situaciones de incesto 
y de violencia sexual, que son los 
de la vergüenza. La vergüenza que 
siente la víctima le impide hablar 
de lo que le sucedió. Así que hay 
factores psicológicos, culturales, 
eclesiásticos y religiosos, que han 
apretado el silencio aún más fuerte, 
en comparación con otras institu-
ciones sociales.

¿El abuso sexual está conecta-
do con el abuso de poder?

Sí. Lo que vemos es que nun-
ca hay agresión sexual sola. En la 
Iglesia la violencia sexual siempre 
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El 5 de octubre de 2021, 
la Comisión Independiente 
sobre Abusos Sexuales 
en la Iglesia, presidida por 
Jean-Marc Sauvé, presentó 
su informe a Véronique Mar-
gron y a Mons. Eric 
de Moulins-Beaufort.

está precedida de abuso de poder, 
de autoridad, de confianza, ya que, 
por definición, las víctimas han 
confiado en el sacerdote. Abuso 
espiritual, por el hecho de mezclar 
a Dios con todo eso, de decir que es 
la voluntad de Dios, que el agresor 
es un hombre de Dios.

¿Cuáles son las acciones a se-
guir para ser una Iglesia más libe-
rada de esta situación de silencio y 
de abuso de poder y de autoridad?

Llevará tiempo. Del lado de las 
víctimas está todo el proceso de 
reparación, está toda la reflexión 
llevada a cabo entre los obispos, 
entre los religiosos, sobre el ejer-
cicio de la autoridad, sobre el 
significado del gobierno, sobre la 
formación, para formar en el es-
píritu crítico. Respetar siempre la 
confianza. Asegurar la distinción 
del fuero interno y el fuero exter-
no. Pedimos que los seminaristas 
y los religiosos sean formados por 
equipos multidisciplinarios, y no 
solo por los miembros del instituto 
religioso, por otro hermano o her-
mana. Con el tiempo, se verán los 
frutos del proceso de reparación 
moral y financiero. Pero el cambio 
cultural, ligado a los abusos, será 
más difícil de medir.

¿Qué podemos decir sobre la 
situación de la inmensa mayoría 
de sacerdotes que se pueden sen-
tir heridos a causa de ser objeto de 
sospecha social?

La cruz más pesada sigue sien-
do la que llevan las víctimas. La 
sospecha que cae sobre los sa-
cerdotes o los religiosos puede 
ser algo violento, pero nunca será 
tan violento como el trauma de 
haber sido sexualmente agredido. 
Es cierto que eso puede ser muy 
pesado, pero la única posibilidad 
de no ser objeto de sospechas es 
decir la verdad. Cuanto más se di-
ga la verdad, menos sospechosos 
serán los sacerdotes y los religio-
sos, incluyendo aquellos que son 
hombres íntegros. Y cuanto menos 
digamos la verdad, más sospecho-
so será todo el mundo.

Parece ser que el abuso sexual 
se da en una medida mucho ma-
yor en la sociedad, en las familias, 
muchas veces sin que sea cono-
cido, sin que haya reparación, ni 
justicia.

Sí, pero el crimen de unos no 
excusa el crimen de los demás. La 

Iglesia debe hacer su trabajo hasta 
el final. Y la sociedad debe hacer 
el suyo. En Francia, desafortunada-
mente hay una media de más de 
150.000 casos de víctimas de vio-
lencia sexual a menores de 18 años 
por año. Más de la mitad de estos 
casos se registran en las familias. El 
gobierno francés ha nombrado una 
comisión para recibir los testimo-
nios de las víctimas de incesto para 
investigar, para hacer recomenda-
ciones, un poco como el trabajo de 
la comisión independiente decidida 
por la Iglesia. Que haya otros agre-
sores sexuales no puede eximir a los 
católicos de hacer su trabajo. Si uno 
quiere ser coherente con el Evange-
lio, hay que mostrar el camino de 
la justicia para los más vulnerables, 
que son los preferidos de Dios en to-
da la Biblia. Si no decimos la verdad 
sobre nuestros propios crímenes, 
cometidos contra estos vulnera-
bles, no somos fieles al Evangelio.

¿Los abusos sexuales podrían 
deberse a un fallo en la doctrina, 
en la práctica, en la pastoral?

La práctica implica una concep-
ción, un tipo de teología. El lugar 
del sacerdote o del religioso como 
algo sagrado ha contribuido al abu-
so de confianza, al abuso espiritual 
y a la agresión sexual. Por lo que hay 
un verdadero problema de consi-
deración del lugar del sacerdocio 
en la Iglesia católica. Otra cuestión 
muy grave es que se cometen mu-
chos abusos en la Iglesia durante 
los sacramentos, especialmente 
durante la confesión, o justo antes 
o después de la misa. Por lo que 
no se puede dejar sin cuestionar 
lo que significa el sacerdote en ese 
momento, e incluso el significado 
del sacramento. Hay cuestiones 
canónicas muy precisas, sobre la 
acumulación de poder, por ejem-
plo: ¿se puede ser juez y parte, por 
parte del obispo? Vemos que no es 
posible, de otra manera no se llega 
a una investigación conveniente de 
todos esos crímenes. Hay pregun-
tas reales que no ponen en tela de 
juicio toda la teología, obviamente, 
pero que cuestionan en particular 
la teología del ministerio y la ecle-
siología, el gobierno de la Iglesia. 
Hay agresores que han sostenido 
discursos sobre la voluntad de Dios 
que son un puro escándalo. Han 
utilizado un discurso pseudoespi-
ritual para agredir, para facilitar el 



12 EN PRIMER PLANO6 MARZO 2022

«En la Iglesia, la violencia 
sexual siempre está 
precedida de abuso 
de poder, de autoridad, 
de confianza»

«Si no decimos 
la verdad sobre 
nuestros propios 
crímenes, no somos 
fieles al Evangelio»

Momento de oración y penitencia en Lourdes.

conjunto de los abusos, hasta la 
agresión sexual.

¿Repensar algunos temas de la 
teología puede ayudar a realizar la 
reforma de la Iglesia que se plan-
teó el Concilio Vaticano II?

Creo que el Concilio Vaticano II 
todavía no ha llegado al final de la 
reforma. El poder dado al obispo, 
como se ve bien en esta crisis de 
abusos, es demasiado importante, 
ya que el obispo es juez y abogado 
al mismo tiempo, tiene todos los 
roles, cosa que afortunadamente 
no existe en una democracia. En 
una democracia se separan los po-
deres para que no haya conflicto 
de intereses. Y sobre la cuestión 
de lo sagrado, hay que decir que 
lo sagrado no es una categoría bí-
blica, sino lo santo, la santidad, que 
no es lo mismo. Lo sagrado es una 
categoría de todas las religiones, 
tanto las monoteístas como las po-
liteístas; no es una categoría cristia-
na. La categoría cristiana es la de 
la santidad, por lo que vemos que 
también allí hubo una confusión, 
que es considerar que los actos del 
sacerdote y la misma persona del 
sacerdote se volvieran de alguna 
manera sagrados, separados, in-
tocables. Y por lo tanto no se les 
podía cuestionar. Esto ha influido 
en el silencio, en el hecho de que 
los niños o adultos víctimas no eran 
creídos ni por sus familiares ni por 

la Iglesia. La Iglesia tiene necesidad 
del mundo para reformarse, por-
que necesita las competencias del 
mundo, empezando por la de la justi-
cia, la del psicólogo, la del psiquiatra. 
El informe de la Comisión Indepen-
diente sobre Abusos Sexuales en la 
Iglesia, a través de los obispos y los 
religiosos de Francia, pide una co-
misión independiente, experta, para 
trabajar esta cuestión, escuchando a 
las víctimas. Esto es una revolución. 
Decidimos que no podíamos seguir 
siendo jueces y parte.

¿La Iglesia debe continuar 
apostando por una formación de 
calidad que luche contra la medio-
cridad?

Claro. En particular por la forma-
ción continua en temas de afecti-
vidad y el acompañamiento de las 
personas, porque todo el mundo 
puede vivir momentos difíciles. No 
todos los sacerdotes que cometie-
ron abusos sexuales eran necesa-
riamente pedófilos, en el sentido 
psiquiátrico del término. Algunos 
sí, y en ese caso, lamentablemente, 
creo que no hay nada que hacer. 
Hay que cuestionar la formación 
continua, pero hay que cuestionar 
también el acompañamiento de 
los sacerdotes, en el sentido más 
positivo del término. Los sacerdo-
tes, más que los religiosos, viven 
mucha soledad en los momentos 
más difíciles de sus vidas.
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Oriol Molas

«Ante el ambiente que se está 
creando, queremos poder exponer de 
una forma mucho más clara y trans-
parente el resultado del trabajo que 
las congregaciones religiosas y las 70 
diócesis que hay en España vienen rea-
lizando en los últimos años.» Lo ma-
nifestó Mons. Luis Argüello, secretario 
general y portavoz de la Conferencia 
Episcopal Española (CEE), en la entre-
vista que publicamos el 13 de febrero. 
De este modo, Argüello salía al paso de 
las iniciativas políticas y parlamentarias 
para que se investiguen los abusos en 
el seno de la Iglesia.

Dicho y hecho. La Iglesia española 
ha encargado al despacho profesional 
Cremades&Calvo-Sotelo una auditoría 
jurídica independiente con cuatro ob-
jetivos: elaborar una documentación 
completa de los casos históricos, re-
cogiendo todos los casos conocidos 
por varias fuentes que hayan sido do-
cumentados; ayudar y reparar a las 
víctimas; colaborar con las autoridades 
sobre los casos de abuso sexual que 
afectan a la Iglesia en España, y formular 
recomendaciones en relación con la re-
paración de las víctimas y la prevención 
de abusos en el futuro.

El despacho Cremades&Calvo-Sotelo 
realizará una auditoría jurídica independiente

La Iglesia española da un 
paso más en la lucha contra 
los abusos

CARME MUNTÉ MARGALEF De esta manera, «la Iglesia espa-
ñola da un paso más en su obliga-
ción de transparencia social, ayuda y 
reparación de las víctimas, y colabo-
ración con las autoridades, sobre los 
casos de abuso sexual que afectan a 
la Iglesia», aseguró el cardenal Juan 
José Omella, presidente de la CEE, en 
la rueda de prensa ofrecida conjun-
tamente con Javier Cremades, presi-
dente de la firma legal Cremades&-
Calvo-Sotelo, el martes 22 de febrero. 

Javier Cremades, que explicó que 
es católico y miembro del Opus Dei, 
dijo que necesitan la información de 
todos: víctimas, asociaciones, me-
dios de comunicación, oficinas dio-
cesanas, autoridades. El resultado de 
la investigación será puesto a dispo-
sición de la propia Conferencia Epis-
copal y del conjunto de la sociedad.

El presidente del despacho Cre-
mades&Calvo-Sotelo también se 
refirió a las investigaciones que se 
han llevado a cabo en otros países 
europeos como Francia o Alemania, 
y definió la que se efectuará en Espa-
ña como un modelo propio, híbrido, 
que tiene muy en cuenta el trabajo 
realizado por todas las diócesis es-
pañolas a través de las oficinas de 
atención a les víctimas.

Asimismo, como acordó la Asam-
blea Plenaria en su última reunión, la 
CEE ha creado un Servicio de coor-
dinación y asesoramiento para las 
oficinas diocesanas, formado por la 
psiquiatra Montserrat Lafuente, que 
ya trabaja en la Oficina de la diócesis 
de Vic; M. José Diez, responsable de 
la Oficina de Astorga; el sacerdote 
Jesús Rodríguez, miembro del Tribu-
nal de la Rota; y Jesús Miguel Zamo-
ra, secretario general de CONFER.

En todas las oficinas diocesanas 
se cuenta con un correo electrónico 
de contacto, al que ahora se suma 
el que ha habilitado el despacho 
profesional encargado de realizar 
la auditoría: denunciaabogados@
cremadescalvosotelo.com.

JUAN JOSÉ OMELLA
«Damos un paso más 
en la obligación de 
transparencia social, 
ayuda y reparación 
de las víctimas, 
y colaboración 
con las autoridades»

CEE

Momento de la rueda de prensa ofrecida por el cardenal Omella y Javier 
Cremades.
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del camino. La revelación debe ser 
acogida con la fe y con la oración. La 
conciencia cristiana tiene presente 
la cruz de Cristo. Y cuenta con la 
asistencia de los dones del Espíri-
tu Santo. Hay, aún, otra ayuda, los 
consejos y el ejemplo de otras per-
sonas. Hay que decir que tenemos, 
a nuestro alcance, la enseñanza de 
la Iglesia. Recordemos una regla bá-
sica: debemos elegir y obrar según 
la recta conciencia.

El planteamiento de la moral 
requiere rectitud, tanto de la razón 
como de la ley divina. En caso con-
trario, un juicio será equivocado si 
rehúye estos elementos.

El «Martirologio 
romano» es el libro 
de los cristianos que 
la Iglesia ha declarado 
beatos o santos

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

La educación de la conciencia

En el camino de la educación 
humana, entra la formación de la 
conciencia. Todos necesitamos, 
para vivir, juicios morales rectos y 
verídicos. Los humanos debemos 
actuar según la razón, en búsqueda 
del bien verdadero. Como dice el 
Catecismo de la Iglesia: «La educa-
ción de la conciencia es indispen-
sable a seres humanos sometidos 
a influencias negativas y tentados 
por el pecado a preferir su propio 
juicio y a rechazar las enseñanzas 
autorizadas.»

Un día, que había escrito sobre 
la formación de la conciencia, unos 
amigos me dijeron que era un asun-
to muy difícil: «Mire, hemos edu-
cado a nuestros hijos de la mejor 
manera y, ahora, nos encontramos 
que rechazan muchas de las ense-
ñanzas de la Iglesia, especialmente 
las prácticas religiosas: no sabemos 

qué hacer. También hay problemas 
de tipo moral.»

El mismo Catecismo afirma que 
la formación de la conciencia es una 
labor de toda la vida. De la misma 
manera que hay una educación en 
el plano puramente humano, tam-
bién la conciencia moral debe ser 
reconocida. ¿Cuál es el papel de la 
educación de la conciencia? El Ca-
tecismo dice: «Una educación pru-
dente enseña la virtud; preserva o 
sana del miedo, del egoísmo y del 
orgullo, de los insanos sentimientos 
de culpabilidad y de los movimien-
tos de complacencia, nacidos de la 
debilidad y de las faltas humanas. 
La educación de la conciencia ga-
rantiza la libertad y engendra la paz 
del corazón.»

En la formación de la concien-
cia, debemos usar la palabra de Dios 
que es, como dice la Escritura, la luz 

La formación de la 
conciencia es una labor 
de toda la vida

Martirologio romano

Fue la última publicación del 
Vaticano II. Es el «catálogo» de los 
cristianos que la Iglesia ha decla-
rado beatos o santos. Me gusta lla-
marlo el de los «récords Guinness 
de la Iglesia». Pero, a diferencia de 
lo que se estila, que los contenidos 
se expresan mediante gráficos y 
programas Excel, este utiliza des-
cripciones según el estilo, época y 
lugar de la primera redacción, ya 
que es la suma de los antiguos re-
cogidos por las diócesis, que desde 
su unificación, crece cada año. Uno 
lee de un mártir en qué lugar de 
qué vía romana está su sepulcro, en 
otros casos se dice escuetamente 
que murió en Constantinopla, lla-
mada hoy Estambul, en la Turquía 
actual. O se refiere a Lotaringia, 
advirtiendo que el sitio correspon-

de hoy a Alemania o a Francia. De 
otros dice donde nació y se formó, 
donde evangelizó, donde murió y 
donde está enterrado. Los datos no 
obedecen a idénticos criterios, ni la 
redacción tampoco. Que fue vícti-
ma de la persecución del empera-
dor Diocleciano no importa ponerlo, 
pero si se trata de épocas recientes, 
señalar qué régimen o qué partido 
político lo victimizó, es mejor no 
nombrarlo. Se señalan emperado-
res, reyes y pontífices, pero quien 
dirigió el nazismo no aparece. Algo 
semejante ocurre con las víctimas 

de la última contienda peninsular.
Descubre uno que la cuna del 

monacato occidental reside en las 
islas de Lerins, en la Riviera france-
sa, se entera de que el Gólgota de 
Gran Bretaña está cerca de Londres, 
en Tyburn. Allí martirizaron a ocho 
santos.

Este juego de nombres, comar-
cas, naciones e imperios le recuer-
dan a uno las nociones de geografía 
histórica que estudió en su bachi-
llerato. Entregarse a esta lectura es 
una buena tarea para quien quiere 
enriquecerse de los tesoros perso-
nales de la Iglesia.

Uno que ha viajado a bordo de 
un utilitario, durmiendo en tienda 
de campaña, en albergues de ju-
ventud o en hospederías conven-
tuales, caminado por poblaciones 
distinguidas, goza enterándose de 
que aquellos lugares están laurea-
dos por insignes cristianos.
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Vida eclesial

Esta semana la Iglesia clama por 
la paz en Ucrania, conocemos 
el testimonio de Ricardo Pareja, 
enfermo de cáncer, recordamos 
al obispo Toni Vadell y Mn. Antoni 
Matabosch nos habla 
de inmatriculaciones
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Tras los reiterados llamamientos 
del papa Francisco para evitar un con-
fl icto armado entre Rusia y Ucrania 
llegaba el comunicado del secretario 
de Estado vaticano, el cardenal Pietro 
Parolin, quien leía una declaración el 
mismo día del ataque ruso.

En su comunicado, el purpurado 
hacía suyas las palabras del Papa ante 
la crisis en Ucrania: «gran dolor», «an-
gustia y preocupación». 

El cardenal Parolin invitaba a todas 
las partes implicadas a «abstenerse de 
cualquier acción que cause todavía más 
sufrimiento a las poblaciones», «deses-
tabilice la convivencia pacífi ca» y «des-
acredite el derecho internacional».

La llamada del secretario de Estado 
resultaba más urgente tras el inicio de 
las operaciones militares rusas en te-
rritorio ucraniano. Con todo, defendía 
que «todavía hay tiempo para la buena 
voluntad, todavía hay espacio para la 
negociación, todavía hay espacio para 
el ejercicio de una sabiduría que impida 
que prevalezcan los intereses partidis-
tas, tutele las aspiraciones legítimas de 
todos y libre al mundo de la locura y los 
horrores de la guerra».

Como creyentes, subrayaba el car-
denal Parolin, «no perdemos la espe-
ranza en un indicio de conciencia por 
parte de quien tiene los destinos del 
mundo en sus manos».

Obispos europeos

«Estoy profundamente preocupa-
do por los últimos informes» sobre 
Ucrania, lo que «abre el escenario 
alarmante de un confl icto armado que 
causa sufrimiento humano, muerte y 
destrucción terribles».

Eran las palabras del presidente 
de la Comisión de las Conferencias 
Episcopales de la Comunidad Europea 
(COMECE), el cardenal Jean-Claude 
Hollerich, ante el ataque ruso a Ucra-
nia. Según el purpurado, la paz en el 
continente europeo y más allá está 
gravemente amenazada.

En nombre de los obispos euro-

La situación de Ucrania provoca múltiples 
llamamientos para detener la guerra

Clamor de la Iglesia por la 
paz

REDACCIÓN
Ciudad del Vaticano

PIETRO PAROLIN
«No perdemos 
la esperanza en un 
indicio de conciencia 
por parte de quien 
tiene los destinos del 
mundo en sus manos»

peos, el presidente de la COMECE 
mostraba la proximidad fraterna 
y la solidaridad con el pueblo y las 
instituciones ucranianas.

Compartiendo las preocupacio-
nes del papa Francisco, el cardenal 
Hollerich hacía un llamamiento a las 
autoridades rusas para poner fi n a las 
acciones hostiles que solo provocan 
sufrimiento e ignoran el derecho in-
ternacional: «La guerra es una afren-
ta grave a la dignidad humana y no 
tiene cabida en nuestro continente.»

Por eso, pedía a la comunidad in-
ternacional que siga buscando una 
solución pacífi ca a la crisis a través 
del diálogo diplomático y hacía un 
llamamiento a los líderes europeos 
a mostrar «unidad y apoyar medi-
das que promuevan la distensión y 
el fomento de la confi anza, evitando 
al mismo tiempo cualquier paso que 
pueda reforzar potencialmente el 
confl icto violento».

El cardenal Hollerich también 
instaba a acoger a los refugiados 
«que huyen de su patria en Ucrania 
de la guerra y la violencia y buscan 
protección internacional. Es nuestra 
vocación, nuestra responsabilidad y 
nuestro deber acogerles y proteger-
les como hermanos y hermanas».

Por su parte, el presidente del 
Consejo de las Conferencias Epis-
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IGLESIA EN SALIDA
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Después de la épica victoria 
de Rafa Nadal en Australia, en 
un telediario estatal, se escu-
chó el siguiente comentario: 
«Nadie ha logrado ganar 21 
Grand Slams.» Este comentario 
convertía automáticamente en 
«nadie» a tres mujeres tenis-
tas poseedoras de más de 21 
Grand Slams. Aquello desató 
la protesta de muchas mujeres 
que salieron a las redes socia-
les a manifestar que ya no se 
conforman con la invisibilidad. 
Las mujeres queremos dejar de 
ser invisibles, queremos estar 
en la sociedad con dignidad e 
igualdad respecto a nuestros 
compañeros varones.
Y las mujeres católicas tene-
mos el mismo sentimiento. 
Ya no queremos que nuestra 
presencia sea como en la mul-
tiplicación de los panes, donde 
mujeres y niños no computa-
ron para el recuento de perso-
nas. La Iglesia católica, como 
institución inserta en un tiem-
po histórico, debe también 
ponerse las pilas, si no quiere 
correr el riesgo de vaciarse. Su 
estructura clerical refleja un 
tiempo pasado. El propio Jesús 
se rebeló contra este modelo 
y promovió una comunidad de 
iguales, en la que las mujeres 
participaban con la misma 
dignidad y derechos que los 
hombres.
Es sorprendente, y emocionan-
te, ver la cantidad de grupos 
de mujeres católicas que se 
están movilizando en todo el 
mundo. La Revuelta de Mujeres 
en la Iglesia (Alcem la Veu en 
Cataluña) y, a nivel internacio-
nal, los grupos del Catholic 
Women Council, están reflexio-
nando de manera organizada, 
dinámica y participativa para 
lograr el reconocimiento de la 
igualdad y la dignidad de las 
mujeres en la Iglesia católica, 
al estilo de Jesús y su comuni-
dad. Todas las personas cató-
licas podemos participar en 
esta corriente de cambio.

TERESA CASILLAS
Neuroquímica y educadora

copales Europeas, Mons. Gintaras 
Grušas, ha insistido en la paz en Ucra-
nia a través de una nota.

En nombre de las Iglesias en Euro-
pa, condena enérgicamente los últimos 
acontecimientos producidos en Ucrania. 
Mons. Grušas pide actuar juntos y con 
determinación para detener la agresión 
y hacer todo lo posible para proteger a 
mujeres, hombres y niños inocentes.

Los obispos europeos y las comuni-
dades cristianas rezan por las víctimas 
de este confl icto y por sus familias, y 
muestran su cercanía por quienes su-
fren estos actos de violencia.

Otro de los pronunciamientos 
destacados llegaba de la mano de la 
fi gura más importante de la Iglesia 
católica en Ucrania, el arzobispo ma-
yor de los grecocatólicos, Sviatoslav 
Shevchuk: «Estamos convencidos de 
que el mundo no puede desarrollarse 
y encontrar respuestas a los desafíos 
de hoy recurriendo a la fuerza y a la 
violencia, mostrando desprecio por 
los valores humanos compartidos y 
por la verdad del Evangelio. Hago un 
llamamiento a todas las personas de 
buena voluntad para que no ignoren 
el sufrimiento del pueblo ucraniano, 
provocado por la agresión militar rusa. 
Somos un pueblo que ama la paz. Y pre-
cisamente por eso estamos dispuestos 
a defenderla y a luchar por ella.»

A
gustí C

odinach
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En la celebración «Siente la 
cruz», el 6 de marzo en la basílica 
de la Sagrada Familia, los jóvenes 
escucharán el testimonio de Ricar-
do Pareja, de 23 años, de Badalona, 
a quien le diagnosticaron hace dos 
años un tumor maligno en el me-
diastino. Al día siguiente de recibir 
la mala noticia, ingresado en el Hos-
pital Germans Trias, decidió unir su 
cruz a la de Jesucristo y vivir la en-
fermedad en permanente estado de 
gracia y abandono al Señor.

En plena pandemia, el 18 de abril 
de 2020, te diagnosticaron un tumor 
maligno. ¿Cómo fue tu reacción ante 
tan difícil noticia?

Lo viví como si estuviera al borde 
del precipio, con un vértigo tremen-
do. Te piensas que controlas algo de 
tu vida —los estudios, el noviazgo, el 
día a día— y de repente te cuentan 
que te mueres, que todo termina. Lo 
primero que hice fue contactar con 
un sacerdote que vino a visitarme al 
hospital. Me confesé, pedí perdón 
a quien tenía que pedir perdón, me 
reconcilié con mi historia y me pu-
se en manos del Señor. Abrimos una 
lectura al azar y salió el pasaje en el 
huerto de los olivos. Jesús suda san-
gre y le dice al Padre: «Si es posible, 
que pase de mí este cáliz, pero no se 
haga mi voluntad, sino la tuya.» A 
partir de esta lectura supe que iba a 
ser un acontecimiento muy potente 
en mi vida, donde la cruz entraba de 
lleno, y yo me tenía que sumergir y 
abandonar en el Señor totalmente.

¿Cuál era el pronóstico de los mé-
dicos?

Lo que me dijeron los médicos 
es que la salud caería en picado, 
que probarían varios tratamien-
tos, y que no iba a ser nada fácil. 

CARME MUNTÉ MARGALEF

«Toni Vadell sigue a tope con 
los jóvenes intercediendo desde 
el cielo»

Ricardo Pareja, enfermo de cáncer, ofrecerá 
su testimonio en la celebración «Siente la cruz»

Barcelona

El obispo Toni Vadell visitó por primera vez a Ricardo 
en su casa al enterarse de la enfermedad. 
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La quimioterapia no dio resultado. 
Tampoco el trasplante autónomo 
de médula. El 1 de julio de 2021 pro-
bamos un trasplante de médula de 
mi hermano mayor. Fue una locura 
de ingreso. Pensando que iba estar 
unos días, estuve dos meses, al bor-
de de la muerte constantemente. La 
misericordia del Señor, la oración y 
la comunión de los santos me ayuda-
ron a vivirlo en paz. Ahora me estoy 
terminando de recuperar. Las últi-
mas analíticas que me han hecho son 
de las mejores dentro de estos dos 
años de enfermedad. Ahora estoy a la 
espera de un PET TAC que me van a 
hacer el 7 de marzo para mirar cómo 
ha ido el trasplante, si estoy limpio o 
la enfermedad va progresando.

¿Qué implica este abandono y 
unión con la cruz de Cristo? ¿Cómo 
ayuda a afrontar las situaciones tan 
difíciles? 

Lo que hice fue abandonarme 
totalmente al Señor, que me ha ido 
sosteniendo en los momentos de 
más difi cultad. Apenas soy cons-
ciente de la cantidad de pruebas, 
sufrimientos, ingresos, situaciones 
que he vivido con paz, como un ofre-
cimiento al Señor, que me ha ido in-
dicando lo que tenía que ir haciendo. 
He vivido acontecimientos muy po-
tentes en el hospital con enfermos, 
pacientes, auxiliares. 

¿Cómo ha sido esta labor evange-
lizadora en el hospital?

En determinados momentos de 
la vida como es la enfermerdad, uno 
tiene una intimidad más potente con 
el Señor, puede sentirlo más cerca. 
Esto me ayudaba a poder hablar del 
Señor con trabajadores y pacientes 
del hospital. Ellos me contaban tam-
bién, porque cuando una persona ve 
que hay una entrega a nivel de vida, 
de corazón, sencilla, también se abre, 
y se puede dar un compartir potente 
en el que el Señor puede obrar. Tengo 
experiencias con trabajadores que, 
sin saber rezar, han buscado en Goo-
gle la oración del Padrenuestro para 
rezar por mí,  por las duras pruebas 
que me iban a realizar. Un compañe-
ro de habitación me contaba su his-
toria, llorando, porque sus hijos solo 
le visitaban para sacarle información 
y fi rmas para la herencia. Esta perso-
na, tras cuarenta años sin confesar-
se, se confesó, recibió la comunión y 
esa misma noche falleció. Tengo un 
montón de acontecimientos así vivi-
dos y otros muchos que guardaré en 
mi corazón, como una intimidad con 

el Señor muy potente.
¿Qué importancia tiene la oración 

en medio de la enfermedad?
La oración es lo primordial den-

tro de la enfermedad. Cuando yo 
decido abandonarme, me pongo 
en oración, en manos del Señor, y 
me dejo llevar. También a través de 
la comunión de los santos, de miles 
de personas rezando por mí, en mo-
mentos en los que yo no podía rezar, 
porque estaba hecho polvo. Son esas 
oraciones las que hacen que pueda 
vivirlo en paz, como un ofrecimiento, 
al servicio de la Iglesia. 

Este acontecimiento tan potente, 
¿cómo ha transformado tu perspecti-
va, tus proyectos de futuro, tu actitud 
ante la vida?

Los proyectos siguen siendo los 
mismos, quiero terminar los es-
tudios (estoy estudiando el grado 
superior en Administración y Fi-
nanzas), casarme con mi novia, con 
quien llevo cuatro años y medio, e in-
tentar discernir por dónde Dios me 
quiere ir llevando. Evidentemente, 
a nivel espiritual es la experiencia 
más potente que nunca he tenido. 
Aquí estamos un tiempo, no vivimos 
eternamente, por eso tenemos que 
estar atentos al itinerario que el Se-
ñor quiere para cada uno de noso-
tros, la misión que nos encomienda, 
para después vivir eternamente en 
el cielo. También se me ha ensancha-
do bastante el corazón respecto al 

Junto a Mónica, su 
novia, cuando ingresó 
por primera vez en el 

hospital. 

«Supe que iba a ser un 
acontecimiento muy 

potente en mi vida, 
donde la cruz entraba 

de lleno»

«En momentos de 
la vida como es la

 enfermerdad, uno tiene 
una intimidad más 

potente con el Señor»

«He experimentado 
cómo el Señor convierte 

el sufrimiento en amor 
en estado puro; es un 

espectáculo»
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Con su hermano preparados para el trasplante junto 
a la reliquia del Padre Pío, en concreto un mitón.

enfermo que tengo al lado, a mi novia, a 
mi familia. Se me ha enternecido el co-
razón, de sufrir y ver tanto sufrimiento, 
de tener la muerte física muy cerca, de 
estar muy vivo en la tierra y a la vez te-
ner el cielo muy presente.

¿Cuál fue tu relación con el obispo 
Toni Vadell, que murió el pasado 12 de 
febrero de un cáncer de páncreas?

El obispo Vadell ha sido uno de los 
embajadores de mi enfermedad, fue de 
los primeros en llegar a casa cuando se 
enteró de mi historia. Se presentó en 
casa, él como siempre tan activo y tan 
dispuesto a estar al servicio, hablar, 
predicar y compartir. A raíz de ahí, 
tuve un contacto bastante estrecho 
con él, una relación de pastor a oveja, 
de padre a hijo. Nos escribíamos, nos 
llamábamos, nos visitábamos y sobre 
todo rezábamos el uno por el otro.

Cuando vino a tu casa, ¿ya conocía 
su enfermedad?

Entonces no estaba enfermo, esta-
ba sano. Cuando le detectaron la enfer-
medad, me enteré de los primeros y pu-
de compartirlo con él. Se encomendó 
a Joan Roig como intercesor para que 
hiciera un milagro, pero pienso que el 
Señor quiere algo más y que el protago-
nista sea Toni Vadell. Así como era muy 
activo y estaba a tope con los jóvenes, lo 
está ahora intercediendo desde el cie-
lo, y se va a liar parda en Barcelona a 
nivel cristiano y de la juventud. Hay que 
aprovechar porque sucederán cosas.

¿A qué te refi eres con que sucederán 
cosas?

Barcelona está muy secularizada, y 
cada vez al cristiano se le va a pedir más 
autenticidad. Para nosotros hay cosas 
sin sentido. ¿Qué sentido tiene que un 
obispo tan activo con los jóvenes de la 
diócesis, con 50 años, con lo mal que es-
tá la mies, el clero, con pocas vocaciones, 
qué sentido tiene que muera? Es más, el 
Papa le dijo que se tenía que recuperar 
porque había mucho trabajo. Pues ha 
fallecido, porque el Señor tiene un plan 
mucho más potente que nosotros no 
podemos ver por nuestra mentalidad, 
porque somos humanos y limitados. 

¿Qué mensaje quieres transmitir a los 
jóvenes durante la celebración «Siente 
la cruz»?

Quiero que el joven se quede con lo 
que nos pide el Señor, que es muy sen-
cillo pero a la vez un acto de fe: ¿qué ha-
cemos apartando la cruz si seguimos a 
un crucifi cado? Jesús nos pide coger la 
cruz y seguirle. Yo, cogiendo la cruz y 
siguiéndole, he experimentado cómo el 
Señor convierte el sufrimiento en amor 
en estado puro; es un espectáculo.
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El obispo Toni amaba 
de corazón a los jóvenes

Tengo grabado en la retina y 
el corazón ese atardecer cenando 
con el obispo Toni para proyectar 
sueños pastorales con los jóvenes. 
Todavía preparando la cena, nos 
comunicó a los asistentes la no-
ticia del cáncer de páncreas. Nos 
recordaba su estado de whatsapp 
citando a san Felipe Neri, «preferis-
co il paradiso», pero añadía «ma non 
ancora». El grito de la carne ante la 
incomprensión. 

En el primer plato, la conver-
sación, guiada por nuestro amado 
obispo, giraba sobre proyectos 
pastorales de futuro donde presen-
tar el Señor a los jóvenes. El resto 
contemplaban atónitos la escena: 
su mirada estaba puesta en el Señor 
y en los jóvenes, y no en la incerti-
dumbre de su situación. El murmu-
llo del Espíritu abriéndose camino. 

Precisamente este último vera-
no estaba prevista una peregrina-
ción de Loyola a Bilbao con jóvenes 
de la diócesis de Barcelona, donde 
el obispo Toni venía como peregri-
no y pastor. Hicimos la peregrina-
ción, pero él no pudo acompañar-
nos. En la eucarístia de envío en la 
catedral de Barcelona, presidida 
por un obispo en los primeros pa-
sos de la quimioterapia, nos hizo 
entrega de su cruz pectoral, como 
«gesto para que os acompañe en 
la peregrinación y momentos de 
oración. Un signo de que el obispo 
está con vosotros y os lleva en su 
corazón». Y así fue. Cada mañana 
iniciábamos la jornada escuchan-
do un audio que nos mandaba el 
obispo meditando el evangelio del 
día; además, hacíamos turnos du-
rante el camino para llevar colgada 
en el cuello su cruz pectoral. Estos 
gestos fueron signos concretos de 
un cariño palpable. El obispo Toni 
amaba de corazón a los jóvenes.

No ha sido raro estos últimos 
días escuchar a jóvenes, y no tan 
jóvenes, diciendo:  «Yo era impor-
tante para el obispo Toni.» Esta es 
la consecuencia más inmediata a un 

cariño sincero: la percepción de un 
valor exclusivo a los ojos del otro. 

La herencia recibida por el 
don de su vida es abundante. Él 
ha sido un impactante testimonio 
para todos quienes hemos tenido 
el privilegio de colaborar cerca de 
él. Como decía el diácono perma-
nente Ramon Ollé en sus palabras 
fi nales de la celebración del fune-
ral: «Qué fácil y, al mismo tiempo, 
qué difícil es seguir al obispo.»

MN. CARLOS BOSCH
Director del Secretariado de Pastoral con 
Jóvenes del arzobispado de Barcelona

Hacíamos turnos 
durante el camino 

para llevar colgada 
en el cuello su cruz 

pectoral

Peregrinando a Asís con jóvenes en 2018.
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Estoy muy cansado de escribir y 
responder a televisiones y radios so-
bre el tema de las inmatriculaciones y 
no haber podido contrarestar las dis-
torsiones y falsas noticias que se divul-
gan en los medios de comunicación. La 
última fake news es sobre el supuesto 
millar de inmuebles que la Iglesia, di-
cen, habría inmatriculado fraudulen-
tamente y que se ha comprometido 
en devolver a sus dueños. Señores y 
señoras: ¡completamente falso! 

La verdad es que el Ministerio de 
Justicia ha entregado al Congreso de 
los Diputados en Madrid un listado de 
los bienes que la Iglesia, cree el Minis-
terio, ha inmatriculado con una certifi -
cación (como pide la Ley) durante los 
años en los que se podía hacer, entre 
1998 y 2015. La Conferencia Episcopal 
Española ha examinado uno a uno el 
listado de 34.976 bienes y ha localiza-
do que 2.491 no deberían estar en la 
lista. Por ejemplo: 111 estaban duplica-
dos, unos 1.600 las diócesis los habían 
inscrito en el Registro porque eran sus 
propietarios por donación, herencia, 
etc. De aproximadamente un millar 
(exactamente 943) ninguna diócesis 
sabía nada, desconocía de qué se tra-
taba. Este millar seguramente que el 
Estado debería mirar de quién son; pe-
ro no son ni nunca han sido de la Iglesia 
ni sabe nada. Y, por tanto, nada hay a 
devolver de este millar.

La noticia que ha corrido por do-
quier es que este millar de bienes los 
había inmatriculado la Iglesia, que 
ahora se comprometía en devolverlos 
a sus legítimos propietarios. Como si 
dijera: reconozco que he pecado, he 
robado, me arrepiento y devuelvo el 
robo a su legítimo propietario. La ver-
dad incontrovertible es que ninguna 
de la sesentena de diócesis española 
sabe nada de ellos.

Algo muy distinto es que entre los 
32.401 inmuebles que quedan en la lis-
ta alguna persona o institución puede 
pensar que tiene la propiedad de algu-
no y puede probarlo. En este caso, todas 
las diócesis, todas, están dispuestas a 
hablar de ello. Solo ha habido reclama-
ciones entre un 0,3% y un 0,4%, es decir, 

Inmatriculaciones: 
¿ignorancia o mala fe? 

ANTONI MATABOSCH
Delegado emérito 
de Economía del arzobispado 
de Barcelona

Los derechos 
a la propiedad 
son 
anteriores 
a registrarlos y solo 
puede registrarlo su 
legítimo propietario

Al primero que levanta 
una liebre de crítica, 
especialmente en la 
Iglesia, los demás lo 
siguen como corderos

un centenar de casos más o menos. 
Tendrían que avergonzarse de ar-
mar tanta bronca por un tema tan 
minúsculo. Puede ser ignorancia o 
mala fe. Ustedes juzgarán. 

Al terminar de escribir este 
artículo, he sabido que la consellera 
actual de Justicia, Lourdes Ciuró, ha 
comunicado al Parlamento de Cata-
luña que solo han recibido cinco ca-
sos documentados de quejas sobre el 
listado de 3.700 bienes inmatricula-
dos por las 10 diócesis catalanas y que 
el propio Departamento, con otra 
consellera, había dado al Parlamen-
to hace año y medio. ¡No me extraña 
nada! Ya me esperaba que harían el 
ridículo. Mucho ruido y pocas nueces, 
pero hace años que el tema se mueve. 
Más que nada, me da lástima.

El tema tiene sus raíces en la 
primera mitad del siglo XIX. To-
dos los bienes de parroquias, con-
ventos, monasterios, obispados 
fueron desamortizados, es decir, 
apartados por el estado y puestos 
a la venta. Pocos se devolvieron. 
Eso provocó un lío tan grande que 
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se creó el Registro de la Propiedad 
(en 1861), donde se podían inscribir 
los bienes, a ver si se ponía algo de or-
den. Hubo un tapón tan gordo que las 
autoridades decidieron (en 1863) que 
esos inmuebles cuyo propietario era 
evidente y notorio (ayuntamientos, 
estado, centros de culto…) no se po-
dían inscribir. Ya estaba claro quiénes 
eran. En el transcurso de los siglos he-
mos tenido tantas guerras e incendios 
en Cataluña que muchos archivos han 
pasado a mejor vida y no se tenía un 
papel de propiedad. El Estado decidió 
desde 1863 hasta 1998 que todos los 
inmuebles eclesiales sin papel direc-
to de propiedad se pudieran inscribir 
(inmatricular) con una certifi cación 
del obispado y aportando otros do-
cumentos que probaran la propiedad. 
En 1998 es constató que los centros de 
culto de los protestantes, musulma-
nes, etc. se podían inmatricular y los 
católicos no; por eso desde 1998 hasta 
2015 los centros de culto católicos pu-
dieron inmatricular.

De ahí viene la ignorancia o la 
mala fe, que identifi ca inmatricular 

(inscribir por primera vez) con ad-
quirir o recibir la propiedad; y eso 
no es así. Ha habido siempre pro-
pietarios de tierras o bienes desde 
tiempos inmemoriales. A partir de 
un cierto momento (1861) se pudie-
ron inscribir en un Registro para 
más seguridad, pero solo lo podían 
inscribir los que anteriormente ya 
eran propietarios. Los derechos a 
la propiedad son anteriores a regis-
trarlos y solo puede registrarlo su 
legítimo propietario. El problema 
llega cuando un propietario, civil o 
eclesiástico, pierde o le destruyen 
sus «papeles». ¿Qué debe hacer? 
La ley le permite aportar otros do-
cumentos que le hagan ver al re-
gistrador que sí es su propietario: 
inscripción al catastro, posesión 
sin problemas durante siglos, las vi-
sitas pastorales en el caso eclesial, 
etc. El propietario civil o el obispo 
(con una certifi cación) presentan al 
Registro de la Propiedad sus «ra-
zones» y el registrador decide si 
inscribe o no.

Si alguien cree que aquella ermi-
ta románica o aquel campo o aquel 
cementerio o aquella casa rectoral 
es suya y lo puede probar, ningún 
problema. Si hay dudas (y esto es 
frecuente en temas de hace siglos) 
o se pacta o lo decide un juez. Y no 
hay más. ¿Puede haber equivo-
caciones? Está claro. El que tiene 
boca se equivoca. Basta con mirar 
que el Ministerio de Justicia se ha 
equivocado en 2.491 casos seguros; 
la Iglesia española, de momento, ha 
recibido unas decenas de reclama-
ciones. ¡A ver si somos más objeti-
vos! La misma tarde en que ya corría 
por las redes el célebre tema de los 
mil bienes, un medio catalán, y muy 
catalán, me telefoneó para conocer 
mi opinión. Lo expliqué tal y como 
lo estoy haciendo ahora. ¡Pues al día 
siguiente el titular fue que la Igle-
sia se comprometía en devolver un 
millar de propiedades que había in-
matriculado y que reconocía que no 
eran suyas! Al primero que levanta 
una liebre de crítica, especialmente 
en la Iglesia, los demás lo siguen co-
mo corderos, sin contrastar la noti-
cia. También es verdad que desde 
la Conferencia Episcopal no fueron 
lo sufi cientemente claros y esto es 
un grave fallo, pero los periodistas 
deben contrastar e ir a las fuentes 
escritas que eran lo bastante claras 
y todo el mundo las podía leer. 

Cathopic
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Escuchar a fondo es uno 
de los actos de amor 
de más quilates

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

Escuchar con la mirada

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

Desahucios y desarraigo

El Dr. Alfred Tomatis, famoso 
otorrinolaringólogo francés, fa-
llecido en el año 2001, estableció 
una diferencia sustancial entre oír 
y escuchar. Diferencia que tam-
bién se observa entre ver y mirar. 
Escuchar y mirar añaden atención 
y consciencia al hecho de oír y ver. 
Oímos tantas cosas, pero ¿cuántas 
escuchamos? Vemos muchas co-
sas, pero ¿cuántas miramos? En una 
sociedad que nos bombardea de 
manera implacable con sonidos e 
imágenes, el silencio y la oscuridad 
tienen una función contracultural. 
Los conciertos clásicos suelen co-
menzar con un silencio marco, co-
mo pauta ineludible para escuchar 
con mayor atención la música que 
interpreta la orquesta. En las salas 
de cine, las imágenes irrumpen en 
la pantalla tras envolver a los espec-
tadores en la oscuridad, hecho que 

El cambio progresivo de la calle 
en la que vivo desde hace veintin-
cinco años, me ha hecho pensar en 
el crecimiento de una de las mayo-
res dificultades del ser humano. 
Quizá ahora, que yo también soy 
más mayor, estoy más sensible a es-
te dolor humano que siempre se ha 
producido en nuestras sociedades.

Me refiero a las dificultades que 
supone para las personas abandonar 
tus raíces, despedirte de personas, 
de las costumbres y los hechos que te 
han acompañado desde hace años e, 
incluso, a menudo, desde tu infancia.

Hace unos días hablaba con una 
mujer, amiga desde hace tiempo, 
como vecina mía y con quien ha-
bía compartido —junto con muchas 
otras— asuntos del barrio, un barrio 
rico en acontecimientos, en accio-
nes conjuntas y en cultura urbana.

permite una concentración de las 
miradas en los puntos de luz.

La percepción de sentirse escu-
chado genera en las personas una 
sensación íntima de satisfacción. 
No es frecuente, porque escuchar 
bien es una obra de arte y mucha 
gente no está predispuesta a hacer-
lo. Constituye un tema humano y 
religioso. Un tema humano porque 
escuchar requiere tiempo, un bien 
escaso en las relaciones. Además, 
escuchar requiere empatía, meter-
se en la piel del otro, sintonizar con 
sus sentimientos, situaciones que 
relegan el propio ego a un segundo 
plano. Para muchos, un gran sacrifi-

cio. Escuchar a fondo es uno de los 
actos de amor de más quilates. El 
egoísmo lo impide. Para escuchar, 
en la mayoría de los casos, no basta 
con el oído, casi siempre tiene que 
ir acompañado por la vista. ¿Alguien 
puede decir que escucha cuando a 
la vez mira la pantalla del móvil, las 
páginas de un diario, las imágenes 
de la tele? No hay concentración ni 
actitud atenta. Se pierde la concien-
cia del otro y su expresión facial, a 
menudo más expresiva que las mis-
mas palabras que se pronuncian. 

También es un tema religioso. 
Los judíos cantan Escucha Israel
[Shemá Israel]. Los musulmanes 
colocan las palmas de las manos a 
la altura de los oídos y rezan Allah 
Akbar [Dios es el Más Grande]. Los 
cristianos recuerdan las palabras 
del Padre, referidas a Jesús: «Este es 
mi Hijo muy amado; escuchadlo.»

Vivía en un piso de alquiler en 
el que había nacido, pasado su 
infancia y cuidando de sus padres 
hasta que murieron. Toda una vida 
paseando por las mismas calles, 
comprando en las mismas tiendas, 
hablando con los vecinos de siem-
pre. Un buen —o maldito— día llegan 
a su casa unos hombres y le dicen 
que han comprado todo el edificio, 
que quieren hacer obras, y que ten-
drán que subirle el alquiler… Lo de 
siempre, la especulación urbana que 
afecta a tantos vecinos de mi barrio 
y de mi calle. El sueldo no le alcanza 
para pagarlo. Tendrá que marcharse 
antes de que la desahucien.

He dicho que hacía años que 
compraba en las mismas tiendas, 
pero no con los mismos dueños. De 
nuestro país, en mi calle, no queda 
ninguno. El último se despidió la 
semana pasada.

Abandonar tus raíces
y tus costumbres causa 
un gran dolor humano

La cuestión es así: alguien vive el 
desarraigo de su realidad en Pakis-
tán o en Bangladesh, se establece 
en una ciudad muy lejana de la que 
había visto en su infancia y desplaza 
a otra persona que también vivirá el 
desarraigo lejos de su querida calle.

Esta realidad que vivo cada día, 
se me he ha hecho más cruda y real 
al ver llorar a mi amiga cuando tiene 
que irse a vivir lejos de su querida 
calle, alquilar un piso compartido y 
cambiar radicalmente de vida a una 
edad en la que cualquier cambio se 
hace dificultoso.

He pensado: ¡en las grandes ciu-
dades vivimos el tiempo del desa-
rraigo!
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La Cuaresma 
«va bien» 
con el Sínodo 
de los Obispos

LEOPOLDINA REIS SIMÕES
Miembro de la Comisión

 de Comunicación del Sínodo 
de los Obispos

La Cuaresma nos ofrece 
la oportunidad de hacer 

introspección.
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La capella ardent es va 
instal·lar al Sant Crist de 
Lepant de la catedral de 

Barcelona.

En la Cuaresma de este año 
tenemos, además de la fe, 

algo más que une a los creyentes, 
ya sea en Portugal, como es mi ca-
so y desde donde envío un saludo 
fraterno a los lectores y amigos de 
Catalunya Cristiana, o en España, 
en Kenia, en Colombia, en Ecuador, 
en Filipinas, en Taiwán... Tenemos 
un acontecimiento eclesial que se 
celebra en todo el mundo al mismo 
tiempo: el Sínodo de los Obispos 
2021-2023.

Por invitación del papa Francis-
co, guiados por los documentos 
que nos han llegado de la Secre-
taría general del Sínodo, estamos 
llamados a participar en este acon-
tecimiento a escala global, univer-
sal, pero que, a diferencia de otras 
muchas celebraciones y activida-
des de la Iglesia que también tienen 
un alcance universal, no tiene lugar 
en un solo sitio, sino que se desa-
rrolla en todo el mundo.

Este Sínodo se desarrolla en 
muchos lugares simultáneamen-
te, con formas y ritmos diferentes, 
marcados por las especificidades 
culturales y pastorales de cada lu-
gar y de sus fieles. En este proce-
so sinodal participan muchas más 
personas porque el Papa ha deter-
minado, de forma inédita, valiente 
e inspiradora, que esta consulta al 
Pueblo de Dios debe venir de las 
bases de la Iglesia, no de las alturas.

El protagonismo recae ahora en 
el párroco más sencillo, en el laico 
más pobre de la parroquia más pe-
queña y remota del mundo (¿cuál 
será la parroquia más pequeña del 
mundo?). Los pobres y los ricos, los 
jóvenes y los ancianos, los discapa-
citados, los sacerdotes, los obispos, 
los presos, los refugiados, las perso-
nas de dentro de la Iglesia y las más 
alejadas de ella, todos son escucha-
dos... Todos, realmente todos, con 
el Espíritu Santo como guía y él ver-
daderamente como «Protagonista», 
estamos llamados a hablar y a ser 
escuchados, de verdad, por los que 
están a nuestro lado, por nuestros 
obispos y por el Papa.

Casi como un eslogan publici-
tario, queremos decir: «¡Aprove-
chemos!» No todos los días se nos 
pide (a los laicos, al menos) que 
hagamos nuestra contribución a 
algo tan importante. ¡No dejemos 
que el tiempo que se nos ha dado 
termine sin esa participación! Yo no 

había nacido en los días del Concilio 
Vaticano II, pero el ambiente sería 
seguramente también así, de una 
esperanza de aggiornamento que 
se sentía necesaria para la Iglesia y 
para su lugar en el mundo, que toda-
vía no se ha realizado plenamente.

La Cuaresma es un tiempo de 
desaceleración, de introspección 
que va bien con este Sínodo. Como 
niños, aprendemos y cultivamos a 
lo largo de nuestra vida este senti-
miento de vivir la Cuaresma como 
un espacio y lugar de preparación 
personal para los siguientes mo-
mentos de la vida de Jesús, que 
sabemos que son momentos de 
misión, de dolor y de gloria.

En el ciclo de la Pascua, la Cua-
resma es un camino de prepara-
ción, de conversión, de discerni-
miento, como hizo Jesús durante 
los cuarenta días que pasó a solas 
para prepararse antes de comenzar 

Impactante imagen del papa Francisco cuando el 27 de marzo de 2020 
rezó por el mundo en una plaza de San Pedro desierta.

Queremos caminar 
más cerca de nuestros 
hermanos, 
en nuestras familias, 
grupos y comunidades
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medida de sus posibilidades en el 
Sínodo de los Obispos, no somos 
ingenuos, conocemos las dificulta-
des, que fueron reconocidas en la 
primera evaluación oficial del pro-
ceso por la Secretaría general del 
Sínodo de los Obispos. 

Es difícil lograr esta participa-
ción global, por razones geográfi-
cas y técnicas, por razones de falta 
de interés, por miedo al cambio por 
parte de algunos, porque tantas 
malas acciones a lo largo de la his-
toria de la Iglesia, de la que todos 
formamos parte, nos hacen prever 
lo peor, por falta de confianza en 
que vale la pena...

Estamos en un momento de 
creer, esperar y amar, tenemos que 
confiar en nosotros mismos, en que 
somos capaces de hacer nuestra 
válida contribución, y confiar en los 
que nos rodean, y en Dios.

Hemos aprendido que la Cua-
resma es un tiempo de ralentiza-
ción, de mayor complejidad, de 
tristeza que presagia ya el próxi-
mo Viernes Santo del juicio, la con-
dena y la muerte de Jesús. Pero la 
Cuaresma es también un tiempo de 
responsabilidad, de conversión y 
de esperanza. También Jesús dudó, 
también cuestionó la misión que el 
Padre le encomendó, pero la aceptó. 
Y él también fue tentado. A esta res-
ponsabilidad en Cristo y con Cristo 
estamos llamados, a pesar de las 
dudas y el dolor. A pesar de la ten-
tación de resistir la llamada que se 
nos hace. Participemos, no nos des-
animemos, la Semana Santa llegará.

En el momento en que escribo 
este texto, aún no se conoce el 
mensaje del papa Francisco para la 
Cuaresma de 2022. Para terminar, 
me basaré, pues, en su mensaje pa-
ra la 56ª Jornada Mundial de las Co-
municaciones Sociales, en el que el 
Papa se centra en el verbo «escu-
char», que tan bien encaja con la 
Cuaresma y que está directamente 
relacionado con la participación a 
la que estamos llamados en esta 
fase sinodal. El Papa nos pide que 
escuchemos con atención, con el 
oído del corazón, empezando por 
escuchar a Dios y a los demás. Esto 
es válido para todo el año litúrgico 
y, por supuesto, para la Cuaresma. 
Termina con una petición de ora-
ción para que el Sínodo «sea una 
gran ocasión de escucha mutua». 
Aprovechémoslo.

su vida pública. Es un tiempo «para 
creer, esperar y amar», como nos 
dijo Francisco en su mensaje para 
la Cuaresma de 2021.

Mientras escribo sobre esta ima-
gen de Jesús solo en su camino de 
preparación, vuelvo a recordar el 
momento en el que el papa Fran-
cisco caminó solo por la plaza de 
San Pedro. Fue en marzo de 2020; 
estábamos en el inicio de la pan-
demia de Covid-19, que también 
seguirá siendo la marca universal 
de nuestra generación.

Al recordar aquellas impactan-
tes imágenes, de soledad y sufri-
miento, con el Papa solo, en silencio 
orante, pero abierto y unido a todos, 
porque llevaba a toda la humanidad 
en su corazón, me encontré pen-
sando que el Santo Padre estaba en 
aquella ocasión más acompañado 
que nunca. Todos le seguíamos, 
cerca de él, pero a distancia. Y es-
tuvo acompañado más que nunca, 
si se me permite la expresión, por 
el Dios que nunca nos abandona.

No estamos solos en esta Cua-
resma, ni en este Sínodo, en primer 
lugar, porque Dios está con noso-
tros y, en segundo lugar, porque 
queremos caminar más cerca de 
nuestros hermanos, en nuestras fa-
milias, grupos y comunidades, que 
se expanden cada vez más desde el 
espacio geográfico a los entornos 
digitales, donde también vivimos 
como personas y como creyentes.

En la parroquia inglesa de Clare 
Priory, en Su²olk, un feligrés tejió 
hace poco un interesante cuadro 
de la forma en que se desarrolla 
este Sínodo. Jane Crone dijo que 
el proceso sinodal está poniendo 
la pirámide eclesiástica de la Igle-
sia «patas arriba», con las bases, 
en mucho mayor número, ganando 
protagonismo.

Más importante que unos de-
jen de ser protagonistas y otros se 
conviertan en protagonistas, es que 
todos vivan y celebren su fe y que 
estalle realmente en el mundo un 
deseo mundial de fraternidad y de 
servicio a los más débiles, sin que 
nadie quede excluido, como pide el 
papa Francisco en su carta encíclica 
Fratelli tutti sobre la fraternidad y la 
amistad social, que dirige a «todos 
los hombres de buena voluntad».

Está claro que cuando deci-
mos lo que queremos: que todos 
estén invitados a participar en la 

El Papa nos pide 
que escuchemos con 
atención, con el oído 
del corazón, 
empezando por 
escuchar a Dios 
y a los demás
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CARTA DOMINICAL

Literatura y retorno a Dios

el deseo de buscar esta trascen-
dencia. «Como poeta mística que 
quiero ser ―afirma―, no encuen-
tro sentido a ninguna otra cosa que 
no sea escribir sobre aquel Vacío 
o este Absoluto que muchos deno-
minan Dios. Pero estamos en una 
época en que se criminalizan las 
ideas religiosas, sin darse cuenta 
que el cristianismo, a pesar de los 
aspectos negativos que también 
comporta, nos ha dado los mejores 
valores de nuestra cultura.»

La escritora castellano-manche-
ga Ana Iris Simón (30 años) recibió 
el sacramento de la confirmación 
no hace muchos meses. Su retorno 
al catolicismo no tiene relación con 
la política, sino con un cansancio 
respecto a la deriva de nuestra so-
ciedad. Afirma, en este sentido: 
«Los ataques hacia mi persona 
vienen dados por mi creencia en 
la existencia de un sentido de la 
vida, de una trascendencia, que no 
encaja en un mundo en el cual el 
materialismo ha dado paso al nihi-
lismo más absoluto y zafio.»

El poeta Juan Gallego Simón (24 
años), a la pregunta de si es creyen-
te, responde que es sevillano, una 
manera simpática de explicar que 

Estimados y estimadas, en un 
interesante reportaje publicado 
la pasada Navidad en un diario de 
ámbito nacional y en el suplemento 
de cultura (La Vanguardia [24-XII-
2021], Cultura/s, 1-3), podíamos 
leer que se estaba produciendo 
un retorno al hecho religioso por 
parte de toda una generación de 
jóvenes promesas del mundo lite-
rario. Procedentes de ambientes, 
de ideologías o incluso de entornos 
sociales muy diferentes, recono-
cen tranquilamente ―y a menudo 
teniendo que ir a contracorrien-
te―, haber encontrado el camino 
de Dios. A modo de ejemplo, y to-
dos con obras literarias publicadas, 
hago mención de algunos de ellos.

El poeta granadino Jesús Mon-
tiel (37 años), se reconoce en la 
tradición cristiana y percibe clara-
mente en los jóvenes de su gene-
ración «un redescubrimiento de la 
creencia, un cansancio del nihilis-
mo y una reivindicación de lo sa-
grado [...]. Vivimos insatisfechos y 
las consultas de psiquiatría están 
abarrotadas. Es evidente que hay 
sed de significado».

La poetisa catalana Juana Dolo-
res Romero (29 años), coincide en 

no puede evitar rezar a la Virgen 
de la Macarena, sentir fascinación 
por la Semana Santa y ser intrínse-
camente cristiano. Afirma: «Hace 
unos años, en este país solo po-
días ser católico ortodoxo o ateo 
militante. Todo era una cuestión 
política. Ahora ya no es así.»

La escritora barcelonesa Nuria 
Bendicho (26 años) llegó a Cristo 
a través del marxismo, en concre-
to a través de la filósofa Simone 
Weil, «una mujer que se extasiaba 
rezando el padrenuestro en griego 
antiguo».

La narradora catalana Ada Cas-
tells (52 años), educada en una es-
cuela evangélica, aborda el hecho 
religioso en una de sus novelas, 
y afirma que a pesar de que «na-
die vincula el protestantismo a la 
derecha», «en el mundo intelec-
tual español, reconocer que eres 
creyente es en cierto modo una 
salida del armario más difícil que 
la de la homosexualidad».

Estemos atentos a estas voces 
como nuevos «signos de los tiem-
pos» y, con actitud dialogante, 
estemos prestos a dar razón de 
aquello en lo que creemos.

Siempre vuestro.

6 MARZO 2022
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a su generosidad, ya que a un sembra-
dor generoso le corresponde una co-
secha abundante. Medimos así nuestra 
capacidad y la voluntad de hacer el bien, 
hagámoslo con pequeños gestos de 
bondad y buen trato. Por eso, es nece-
sario atacar las causas de los cansancios 
y las razones de muchas fatigas, tantas 
veces conectadas con decepciones y 
desánimos. Hagamos que las palabras 
de Isaías calen muy adentro: «Dios forta-
lece a quien está cansado, acrecienta el 
vigor del exhausto, pero los que esperan 
en el Señor renuevan sus fuerzas, corren 
y no se fatigan, caminan y no se cansan» 
(40,29-31).

El papa Francisco nos anima a «no 
cansarnos de orar», a «no cansarnos de 
extirpar el mal de nuestra vida», a «ha-
cer el bien en la caridad activa hacia el 
prójimo». Fijémonos cómo lo concreta: 
«La Cuaresma es un tiempo propicio 
para buscar —y no evitar— a quien está 
necesitado; para llamar —y no ignorar— 
a quien desea ser escuchado y recibir 
una buena palabra; para visitar —y no 
abandonar— a quien sufre la soledad. 
Pongamos en práctica la llamada a ha-
cer el bien a todos, tomémonos tiempo 
para amar a los más pequeños e inde-
fensos, a los abandonados y despre-
ciados, a quienes son discriminados y 
marginados.» Además, por ser tan pro-
pio de un tiempo más austero, dice que 
«el ayuno prepara el terreno, la oración 
riega, la caridad fecunda». Seamos pa-
cientes y solicitemos el don de la per-
severancia, como hacen los buenos 
campesinos que, habiendo sembrado 
correctamente, van confiados porque 
saben bien quién es el que hace crecer.

Son muchos los frentes que en es-
tos momentos tenemos que atender 
cuando entramos en un tiempo opor-
tuno para un replanteamiento de acti-
tudes personales y estilos de vida. La 
pandemia sigue siendo —aunque haya 
la percepción de un cierto decreci-
miento— una invitación a la revisión de 
muchos aspectos de la vida cotidiana. 
Las secuelas son evidentes y el paso a 
una nueva configuración social se ha-
ce urgente. En medio de esta situación, 
la palabra del papa Francisco es más 
que oportuna, y lo es ya con la primera 
frase de su mensaje cuaresmal de este 
año extraído de la carta a los Gálatas: 
«No nos cansemos de hacer el bien.» 
Estamos ante una exhortación con tono 
positivo y constructivo, que debe ani-
marnos a ser personas que por donde 
pasan lo dejan todo mejor de como lo 
han encontrado. Más aún cuando se tra-
ta de rehabilitar a las personas que se 
encuentran en situación de precariedad 
o de indignidad.

A esta propuesta de la carta a los 
Gálatas se añade un elemento que to-
davía hace que tengamos que ser más 
incisivos. Es la voluntad de sembrar y 
sembrar bien. Tenemos la buena semi-
lla, Jesús nos lo deja muy claro en la pa-
rábola del sembrador. El papa Francisco 
habla de este tiempo como un tiempo 
favorable para la siembra y siempre con 
vistas a una buena cosecha. Lo hemos 
dicho muchas veces, el hecho es que 
hay mucha semilla de Evangelio ya sem-
brada en nuestro mundo y es necesario 
cuidarla, darle buen ambiente, que ni el 
bochorno ni el frío la dañen. Cuando se 
habla del sembrador, la referencia apela 

SEBASTIÀ 
TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

No nos cansemos 
de hacer el bien a todos

6 MARZO 2022
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CONSULTORIO BÍBLICO

¿Confirman la arqueología
y la historia el origen 
nómada del pueblo 
de Israel? (y II)

El relato bíblico no tiene una in-
tencionalidad histórica, entendida 
desde nuestra mirada actual, pero 
sí conserva en su corazón detalles 
históricos que son pistas para des-
cubrir el contexto, y para acercar-
nos a él. La mención de la ciudad 
de Haran (Gn 12,4) desde donde 
Abram es llamado por primera vez, 
nos sitúa en la zona de la Mesopo-
tamia central. Este origen queda 
reforzado por la mención de Serug 
y Nahor (Gn 11,20.27), localidades 
situadas en la misma zona. La llega-
da a Canaán de Abram y familia va 
seguida de una situación de ham-
bre. El marco mediterráneo está 
muy condicionado por el régimen 
de lluvias, y esto implicaba que las 
poblaciones seminómadas tuvie-
ran que trasladarse de un lugar a 
otro a la búsqueda de alimento. El 
relato nos habla de la bajada a Egip-
to, y la arqueología egipcia revela 
la llegada de población extranje-
ra procedente de Canaán desde 
antiguo, población que podía ser 
de paso, o población que acabó 
instalándose en poblaciones del 
delta oriental, como Avaris, desde 
el Reino Medio (2055 – 1650 aC).

La arqueología y la historia de 
Oriente Próximo ha permitido co-
nocer la existencia de estas pobla-
ciones seminómadas y su modus 
vivendi, permitiendo reconocer en 
los relatos patriarcales elementos 
sociales, jurídicos, políticos, geo-
gráficos y religiosos que encajan y 
nos remiten a la realidad histórica 
del II milenio aC. La conservación 
oral de estas historias familiares se 
recogió y plasmó por escrito, des-
tacando cómo el plan divino se va 
revelando en la historia, y en esta 
prehistoria del pueblo empieza a 
entreverse.

PILAR CASALS
Biblista y egiptóloga

6 MARZO 2022

El diablo se llevó a Jesús a un 
monte extraordinariamente 
alto y le mostró todos 
los reinos del mundo

JOSEP RIUS-CAMPS

Lucas, inspirándose en Mt 4,1-
11, cambia deliberadamente el or-
den de la tríada de pruebas a las 
que Satanás sometió a Jesús en 
el desierto durante los cuarenta 
días que fue conducido por el 
Espíritu. En el centro del tríptico, 
en vez de la escena del pináculo 
del Templo, ha puesto la oferta 
que Satanás hizo a Jesús de darle 
todos los reinos del mundo a cam-
bio de que se prosternase delante 
de él. Después de la destrucción 
del Templo acaecida en el año 70, 
en la mente de Lucas y de Teófilo, 
a quien dedica su obra, el Mesías 
político había desbancado al Me-
sías religioso. Lucas actualiza ca-
da una de las pruebas a que Jesús 
fue sometido, después de tener 
la experiencia de ser el Mesías de 
Israel, en tres momentos clave de 
su misión. La prueba de convertir 
las piedras en panes la confron-
tará con el compartir de los pa-
nes y los peces, precisamente 
cuando los Doce, que querían 
desembarazarse de la multitud, 
querrán apoderarse de él con los 
5.000 hombres adultos para ha-
cerlo Rey (Lc 9,10-17; Jn 6,1-15). 
El «monte extraordinariamente 

alto», donde el diablo mostró a 
Jesús todos los reinos del mundo, 
será el mismo, si nos atenemos al 
Códice Beza, donde tendrá lugar 
la transfiguración (Lc 9,28-36; Mt 
17,1). Finalmente, la prueba en la 
que el diablo invitaba a Jesús a 
tirarse desde el pináculo del Tem-
plo, la hará coincidir con la esce-
na en la que algunos admiraban 
las piedras preciosas y los sillares 
que adornaban el Templo, y en la 
que Jesús preanuncia que los ro-
manos «no dejarán piedra sobre 
piedra en el muro, aquí, que no 
sea derruida» (Lc 21,5-6 Beza). A 
cada una de las tentaciones sa-
tánicas Jesús responde con una 
cita de la Escritura (maná: Dt 8,3; 
mandamientos: Dt 6,13; oración 
de confianza: Sl 91,11-12). La ter-
cera cita: «No tentarás al Señor, tu 
Dios», Jesús, ungido plenamente 
con el Espíritu Santo, se la hace 
suya, haciéndole ver a Satanás 
quién era aquel a quien estaba 
tentando. De momento, el dia-
blo se apartó de él, pero tan solo 
«por un tiempo». Piensa volver a 
la carga.
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I Domingo de Cuaresma

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Dt 26,4-10

Profesión de fe del pueblo elegido

Lectura del libro del Deuterono-
mio:

Moisés habló al pueblo, dicien-
do: «El sacerdote tomará de tu 
mano la cesta con las primicias de 
todos los frutos y la pondrá ante el 
altar del Señor, tu Dios. Entonces 
tomarás la palabra y dirás ante el 
Señor, tu Dios: “Mi padre fue un 
arameo errante, que bajó a Egipto, 
y se estableció allí como emigran-
te, con pocas personas, pero allí 
se convirtió en un pueblo grande, 
fuerte y numeroso. Los egipcios 
nos maltrataron, nos oprimieron 
y nos impusieron una dura esclavi-
tud. Entonces clamamos al Señor, 
Dios, nuestra indefensión, nuestra 
angustia y nuestra opresión. El Se-
ñor nos sacó de Egipto con mano 
fuerte y brazo extendido, en medio 
de gran terror, con signos y prodi-
gios, y nos trajo a este lugar, y nos 
dio esta tierra, una tierra que mana 
leche y miel. Por eso, ahora traigo 
aquí las primicias de los frutos del 
suelo que tú, Señor, me has dado. 
Los pondrás ante el Señor, tu Dios, 
y te postrarás en presencia del Se-
ñor, tu Dios.»

Rm 10,8-13

Profesión de fe del que cree 
en Jesucristo

Lectura de la carta del apóstol san 
Pablo a los Romanos:

Hermanos: ¿Qué dice la Escritu-
ra? «La palabra está cerca de ti: la 
tienes en los labios y en el corazón.» 
Se refiere a la palabra de la fe que 
anunciamos. Porque, si profesas 
con tus labios que Jesús es Señor, 
y crees con tu corazón que Dios lo 
resucitó de entre los muertos, serás 
salvo. Pues con el corazón se cree 
para alcanzar la justicia, y con los 
labios se profesa para alcanzar 
la salvación. Pues dice la Escritu-
ra: «Nadie que crea en él quedará 
confundido.» En efecto, no hay dis-
tinción entre judío y griego, porque 
uno mismo es el Señor de todos, ge-
neroso con todos los que lo invocan, 
pues «todo el que invoque el nom-
bre del Señor será salvo».

90

Tú que habitas al amparo 
del Altísimo,
que vives a la sombra 
del Omnipotente,
di al Señor: 
«Refugio mío, alcázar mío,
Dios mío, confío en ti.»

R. Quédate conmigo, Señor, 
      en la tribulación.

No se acercará la desgracia,
ni la plaga llegará hasta tu tienda,
porque sus ángeles han dado 
órdenes para que te guarden en tus 
caminos. R.

Te llevarán en sus palmas,
para que tu pie no tropiece
en la piedra;
caminarás sobre áspides y víboras,
pisotearás leones y dragones. R.

«Se puso junto a mí: lo libraré;
lo protegeré porque 
conoce mi nombre;
me invocará y lo escucharé.
Con él estaré en la tribulación,
lo defenderé, lo glorificaré.» R.

Evangelio

Versículo antes 
del evangelio
Mt 4,4b

No solo de pan vive el hombre,
sino de toda palabra que sale 
de la boca de Dios.

Lc 4,1-13

El Espíritu lo fue llevando por el de-
sierto,
mientras era tentado

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

En aquel tiempo, Jesús, lleno del 
Espíritu Santo, volvió del Jordán y 
el Espíritu lo fue llevando durante 
cuarenta días por el desierto, mien-
tras era tentado por el diablo. En to-
dos aquellos días estuvo sin comer 
y, al final, sintió hambre. Entonces el 
diablo le dijo: «Si eres Hijo de Dios, 
di a esta piedra que se convierta en 
pan.» Jesús le contestó: «Está escri-
to: “No solo de pan vive el hombre.”» 

Después, llevándole a lo alto, el dia-
blo le mostró en un instante todos los 
reinos del mundo y le dijo: «Te daré el 
poder y la gloria de todo eso, porque a 
mí me ha sido dado, y yo lo doy a quien 
quiero. Si tú te arrodillas delante de 
mí, todo será tuyo.» Respondiendo 
Jesús, le dijo: «Está escrito: “Al Se-
ñor, tu Dios, adorarás y a él solo darás 
culto.”» Entonces lo llevó a Jerusalén 
y lo puso en el alero del templo y le 
dijo: «Si eres Hijo de Dios, tírate de 
aquí abajo, porque está escrito: “Ha 
dado órdenes a sus ángeles acerca de 
ti, para que te cuiden”, y también: “Te 
sostendrán en sus manos, para que 
tu pie no tropiece contra ninguna 
piedra.”» Respondiendo Jesús, le 
dijo: «Está escrito: «No tentarás al 
Señor, tu Dios.”» Acabada toda ten-
tación, el demonio se marchó hasta 
otra ocasión.

6 MARZO 2022



Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO DE CUARESMA

(SALTERIO: SEMANA 1)

LITURGIA32

6. DOMINGO
I Domingo de Cuaresma, Morado.
Lecturas: Deuteronomio 26,4-10 / 
Salmo 90 / Romanos 10,8-13 / Lu-
cas 4,1-13
SANTORAL: Coleta Boylet, rel.; Ole-
gario, ob.; Virgilio, ob.

7. LUNES
Feria, Morado. Lecturas: Levíti-
co 19,1-2.11-18 / Salmo 18 / Mateo 
25,31-46. O bien: Santas Perpetua 
y Felicidad (ML), Encarnado.
SANTORAL: Teófilo, ob.

8. MARTES
Feria, Morado. Lecturas: Isaías 
55,10-11 / Salmo 33 / Mateo 6,7-15. O 
bien: San Juan de Dios (ML), Blanco.
SANTORAL: Aurelia de Niza, mr.; 
Veremundo de Irache, ab.

9. MIÉRCOLES
Feria, Morado. Lecturas: Juan 3,1-
10 / Salmo 50 / Lucas 11,29-32. O 
bien: Santa Francisca Romana (ML), 
Blanco. Barcelona, Sant Feliu de 

Llobregat y Terrassa: San Paciano
(ML), Blanco.

10. JUEVES
Feria, Morado. Lecturas: Ester 
14,1.3-5.12-14 / Salmo 137 / Mateo 
7,7-12
SANTORAL: Cándido, mr.; Macario 
ob.; María Eugenia Milleret de Brou, 
rel. y fund.; Simplicio, p.

11. VIERNES
Feria, Morado. Lecturas: Ezequiel 
18,21-28 / Salmo 129 / Mateo 5,20-
26
SANTORAL: Áurea, ab.; Eulogio, 
pbro. y mr.; Sofronio de Jerusalén, 
ob.

12. SÁBADO
Feria, Morado. Lecturas: Deutero-
nomio 26,16-19 / Salmo 118 / Mateo 
5,43-48
SANTORAL: Bernardo, ab.; Inocen-
cio I, p.; Luis Orione, pbro.; Maxi-
miliano, mr.

San Paciano
Como en el resto del Mediterráneo, el cristianismo 

llegó muy pronto a las tierras catalanas. El martirio en 
pleno siglo III del obispo san Fructuoso de Tarragona 
nos da prueba ya de una primera Iglesia mínimamen-
te estructurada. En el caso de Barcelona los primeros 
obispos documentados son del siglo IV, entre los cuales 
sobresale san Paciano (c. 310 – 390).

Perteneciente a una familia patricia, Paciano estaba 
casado y tenía un hijo, Dextro, que sirvió a la corte 
del emperador Teodosio, en Roma. Como obispo de 
Barcelona, san Paciano escribió varias obras sobre los 
sacramentos, más en concreto sobre el bautismo, y 
contra las herejías y la pervivencia de las costumbres 
paganas. También se han conservado algunas de sus 
cartas. De él es conocida la frase «Mi nombre es cris-
tiano, mi apellido católico». Su testimonio dejó una 
huella profunda en la diócesis y se le venera desde 
muy antiguo. Hombre de gran erudición teológica y 
filosófica, fue elogiado por san Jerónimo y se le con-
sidera uno de los Padres latinos de la Iglesia.
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La alegría de la Cuaresma

6 MARZO 2022

MERCÈ SOLÉ
(msoletey@gmail.com)

No acostumbramos a asociar la ale-
gría a la Cuaresma. Más bien al contra-
rio. La Cuaresma, tanto en ambientes 
cristianos como en los populares, llega 
asociada a la penitencia. Con dureza, 
ceniza, mala cara y un recuerdo po-
co amable de todas aquellas virtudes 
que nos gustaría tener y no tenemos. 
Aparte, claro, de la frase que se nos 
dice con la imposición de la ceniza: 
«Recuerda que polvo eres y en polvo 
te convertirás», un tabú ahora mismo 
en nuestra sociedad.

Pero si escuchamos con atención el 
prefacio I de Cuaresma, oiremos que: 
«Porque concedes generosamente a 
tus fieles disponerse a la celebración 
de la Pascua con un corazón purifica-
do.» La propia liturgia reconoce, pues, 
que todo lo que en la Cuaresma po-
demos hacer para actualizar nuestra 
«conversión de corazón» está imbuido 
de la profunda alegría pascual, que es 
la que da sentido a nuestra fe. 

Una imagen me viene a la mente 
al hablar de la Cuaresma. Tiene carác-
ter sinodal. Partimos de nuestro yer-
mo personal y colectivo para caminar 
hacia la Pascua. No es un camino que 
hagamos ni solos ni tristes, revivimos 
el camino de los esclavos liberados que 
salen de Egipto para ir hacia la tierra 
prometida de la Pascua. El camino es-
tará lleno de aventuras y apuros y para 
salir adelante tendremos que despren-

dernos de cargas que no nos permiten 
caminar con agilidad: el afán de dinero, 
la indiferencia respecto a los demás, 
el arrogante sentimiento de omnipo-
tencia que nos lleva a prescindir de 
los otros y del Otro, la banalidad del 
deseo por encima de la necesidad. En 
otras palabras, nada que la limosna, la 
oración y el ayuno no puedan arreglar. 
Caminar con los demás nos aportará 
complementariedad, cuidado mutuo, 
creatividad. Seguro que reconocere-
mos a Dios mismo en gestos y actitudes 
de los que nos rodean y en la belleza de 
los paisajes humanos y naturales que 
cruzaremos, no tanto porque sean pai-
sajes maravillosos, que también, sino 
porque los miraremos con ojos agra-
decidos. Y seguro que nuestro yugo y 
nuestra carga serán ligeros.

Las etapas del propio camino no se-
rán siempre de cansancio: hallaremos 
la determinación de Jesús que resuelve 
que para caminar no necesita ni magia 
no poder ni prestigio; pasaremos por 
la experiencia de transfiguración; pro-
baremos el agua viva; plantaremos una 
viña; nos dejaremos llevar por el arre-
bato… y experimentaremos cómo nos 
acoge el Padre; y descubriremos que 
Dios nos perdona más allá de nuestros 
propios prejuicios.

Todo esto nos dejará a punto para 
rememorar la muerte y la resurrección 
de Jesús.
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Acercar el tenis a niños 
en situación de vulnerabilidad

La Fundación Tenis Barcelona y 
la Fundación Pere Tarrés colaboran 
conjuntamente para dar a conocer 
el programa Tenis con Valores, de 
la Fundación Tenis Barcelona, a los 
niños en riesgo de exclusión que la 
Fundación Pere Tarrés acompaña 
en sus centros socioeducativos de 
Poblenou y Poble-sec, en Barcelona.

El programa permite que estos 
niños y niñas puedan disfrutar de 
una sesión semanal de tenis solida-
rio en un espacio de su barrio. En 
concreto, en el programa participan 
diez niños en Poblenou, y treinta en 
Poble-sec, de edades comprendi-
das entre los 6 y los 12 años. 

Los centros socioeducativos de 
Poblenou y Poble-sec son dos de los 
treinta y cinco centros que agrupa la 
Fundación Pere Tarrés en Cataluña 
y en las Islas Baleares para acompa-
ñar cada tarde a niños de familias en 
situación de vulnerabilidad. La ex-
tensión a estos dos barrios supone 
la continuidad del proyecto que la 
Fundación Tenis Barcelona inició en 
el barrio de la Barceloneta en marzo 
de 2021 con doce niños, y que aho-
ra llegará a ochenta y siete niños y 
jóvenes de la ciudad. 

REDACCIÓN El ámbito de actuación actual 
del programa Tenis con Valores se 
extiende también al barrio de la 
Barceloneta (con veinticuatro ni-
ños y jóvenes participantes) y en 
Torre Baró, con veintitrés. En estos 
dos barrios, los participantes son 
usuarios de los centros de Cáritas, 
procedentes de familias con graves 
situaciones de exclusión social.

Las dos entidades

La Fundación Tenis Barcelona 
nació en el año 2019 para impulsar 
y hacer crecer la acción solidaria 
existente en el Real Club de Tenis 
Barcelona 1899. Con la implicación 
y el compromiso de los socios y las 
socias, a lo largo de su historia se 
han llevado a cabo acciones para 
conseguir recursos, aportando un 
granito de arena para ayudar a los 
colectivos más necesitados. Con la 
puesta en marcha de la Fundación, 
se ha logrado dar un paso más y 
unir este espíritu solidario y la pa-
sión de sus miembros por el tenis. 

Tiene como lema «El tenis que 
suma», un tenis inclusivo, compro-
metido y solidario, que sirve cada 
día a más personas como vehículo 
de aprendizaje de la cultura del es-
fuerzo, la disciplina y el acompaña-
miento. También como medio para 
tener una vida sana y saludable y 
como medio para relacionarnos 
con los demás y con el entorno de 
manera respetuosa.

La Fundación Pere Tarrés es una 
entidad no lucrativa de acción social 
y educativa, cuyo objetivo es promo-
ver la educación en el ocio de niños 
y jóvenes. La labor social de la Fun-
dación Pere Tarrés está avalada por 
sesenta años de experiencia, por los 
más de 400.000 beneficiarios y be-
neficiarias que cada año participan 
en los distintos proyectos y servicios. 
La Fundación lidera una red de trein-
ta y cinco centros socioeducativos 
federados que diariamente acompa-
ñan a más de seis mil niños y jóvenes 
en situación de vulnerabilidad. 
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La luz de la palabra
De vez en cuando, dejamos 

caer la mirada en el pasado, no 
solo para contemplarlo como re-
cuerdo, sino para «revivir» sus lec-
ciones. En la década de los años 
90 del pasado siglo XX, el siem-
pre admirado mosén Joan Jarque, 
fundador de Catalunya Cristiana, 
y un servidor de ustedes, pusimos 
en marcha el primer periódico de 
información religiosa de la comu-
nidad autónoma de Andalucía, 
con la cabecera emblemática, 
Iglesia en Andalucía, iniciando 
así una singladura informativa en 
España, que iría tomando «cuer-
po» después en los diferentes 
diarios nacionales. Al calor y bajo 
la protección de Catalunya Cris-
tiana, nació Iglesia en Andalucía, 
con páginas del periódico cata-
lán y con páginas propias de las 
respectivas diócesis andaluzas. 
Nunca agradeceré a monseñor 
Jarque, la «puesta en marcha» de 
este proyecto, que ambos «elabo-
ramos» en un encuentro celebra-
do en el Parador Nacional de La 
Arruzafa, de Córdoba. Sugerimos 
la idea, trazamos el proyecto y nos 
lanzamos con bastante audacia a 
llevarla a la práctica, en la publi-
cación quincenal de un periódico 
de información religiosa, que jun-
tamente con Catalunya Cristiana,
eran únicos y pioneros en España. 
Luego, tras la sucesión de distin-
tos prelados en Córdoba, el pro-
yecto quedó varado. 

Recuerdo todo esto, a propó-
sito de la publicación de un libro, 
La luz en la palabra (editado por 
Todoverso), en el que se recogen 
las espléndidas «Crónicas pasto-
rales», de Mari Carmen Martínez 
Hernández, doctora en Historia 
Contemporánea, publicadas en 
Iglesia en Andalucía. El libro es 
una maravilla. Enhorabuena a Mari 
Carmen Martínez por este regalo, 
en libro, de aquellas «crónicas ar-
dientes», en las que vislumbraba 
esa nueva «época», que ahora vivi-
mos entre zozobras y esperanzas.
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¿Un torrente 
imparable de justicia?

¿Alguien se ha imaginado al-
guna vez que la sociedad humana 
fuera invadida por un torrente de 
justicia de tal magnitud que nadie 
pudiera detenerlo y que tuviera una 
duración indefinida?

Una persona de hace muchos 
años, muchos siglos, se lo imaginó, 
lo proclamó y lo escribió, como una 
invitación a hacerlo realidad, como 
un sueño, suyo y del Creador. Fue 
el profeta Amós, en el siglo VIII aC. 
Podemos leerlo en Amós 5,22-24: 
«Dejad que el Derecho brote como 
el agua y la Justicia mane como un 
torrente inagotable.»

El profeta dice eso después de ha-
ber declarado que Yahvé rechaza los 
actos de culto si no van acompañados 
de justicia. Pero, lo más sorprendente 
es que esta frase no la haya escucha-
do casi nadie, ni siquiera la gente que 
vamos a misa habitualmente.

ANTONI FERRET
Barcelona

Ser feliz a pesar de 
los obstáculos

Todos tenemos problemas y 
defectos pero jamás debemos ol-
vidar que nuestra vida es lo más 
importante.

En el camino de la felicidad no 
hay atajos sin accidentes, ni relacio-
nes sin desengaños, pero la Cruz es 
nuestra única esperanza. Ser feliz 
no es solo celebrar los éxitos, sino 
aprender lecciones de los fracasos. 
La felicidad no es un destino, es la 
actitud con la que se viaja por la vida 
y vale la pena vivirla a pesar de las 
crisis y malentendidos. Es no tener 
miedo de tus propios sentimientos, 
no rendirse jamás frente a las adver-
sidades, sentirse seguro al recibir una 
crítica, procurar llevar una vida sen-
cilla, libre y feliz. Para ser felices no 
debemos pretender llevar una vida 
perfecta, solo reconocer que la vida 
vale la pena vivirla al máximo, pese a 

las dificultades. No podemos añadir 
ni un minuto a la vida, pero sí pode-
mos añadir más vida a cada minuto. 
Ser feliz es dar gracias a Dios cada 
día por poder levantarnos, solo debe-
mos pensar en el privilegio de estar 
vivos, respirar, pensar, gozar y amar. 
Es un misterio para ser vivido. Jamás 
debemos renunciar a la felicidad.

MONTSERRAT ROSELL PUJOL
Vic

Indiferencia
Hace unos días, leí en diferentes 

medios de comunicación esta no-
ticia: «Muere una pareja asfixiada 
mientras se calentaba en una cha-
bola en Montcada i Reixac.»

Esta noticia me impactó, es-
pecialmente viendo las imágenes 
del lugar donde habían pasado los 
hechos: era un lugar de miseria. Re-
sulta extraño que en nuestro país 
haya gente que vive en estas con-
diciones insalubles.

Y las noticias continúan: emi-
grantes ahogados en el Medite-
rráneo o encontrados muertos en 
pateras a la deriva, o los diecinueve 
migrantes que murieron congela-
dos en Turquía...

No puedo imaginar el dolor, la 
desesperación y todo el sufrimien-
to que deben haber sufrido antes de 
perder la vida. Morir de miseria sig-
nifica también morir de hambre, de 
sed, de frío y de lo más necesario... Y 
las autoridades parece que no hacen 
nada o casi nada. ¡Suerte de las ONG!

Y en estos momentos, en la crisis 
de Ucrania, vemos el armamento y 
las tropas desplegadas de ambos 
bloques. Todo por el negocio de ha-
cer y vender armas que enriquecen 
a unos pocos y que dejan a su paso 
un rastro de muerte y de miseria. Es 
vergonzoso, mientras miles de per-
sonas mueren de miseria muchos 
gobernantes se forran de dinero 
con total indiferencia.

M. ROSA BONALS
Terrassa
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La comunidad ecuménica de 
Taizé, con su estilo de oración con-
templativa, siempre ha tenido muy 
buena entrada en Cataluña entre los 
jóvenes. Es significativo que Barcelo-
na haya acogido hasta tres veces el 
Encuentro europeo que siempre se 
celebra en fin de año. Uno de estos 
jóvenes es Bernat Soler, que hoy es 
monje de Taizé y que esta Pascua, 
seis años después de haber entrado, 
hará los votos. Según nos explica, 
sus padres estaban ya familiarizados 
con Taizé y entró en contacto con 
la comunidad cuando aún era niño: 
«Fue a raíz del encuentro europeo de 
jóvenes que se celebró en Barcelona 
en el año 2000. En casa, en Vilanova 
i la Geltrú, acogimos a dos jóvenes, 
y fue una experiencia que me dejó 
un buen sabor de boca.»

Después de este primer contac-
to, al cabo de unos años Bernat y su 
familia, padres y hermanos, partici-
paron en los encuentros de familias 
que cada verano se organizan en 
Taizé. «Entonces yo tenía trece años 
y de repente descubrí un mundo. 
Hice muy buenos amigos y tam-
bién aprendí esta manera de orar 
y a valorar el silencio. Esa estancia 
me ayudó a darme cuenta de que 
en mí había algo que hasta el mo-
mento no había descubierto. Existía 
una sed que en Taizé hallaba un eco 
especial. Fue muy impresionante 
porque, además, sin haberlo bus-
cado, nuestra estancia coincidió 
con el entierro del hermano Roger.»

A partir de ese momento la re-
lación de Bernat Soler con Taizé no 
hizo más que intensificarse. «Desde 
entonces estuve muy vinculado a la 
comunidad, y un verano fui de volun-
tario. Como la experiencia me gustó, 
cuando terminé el instituto decidí pa-
sar un año entero de voluntariado. No 
fue una experiencia nada fácil, por-
que era la primera vez que me iba de 
casa y en la comunidad llevábamos 
una vida de oración y trabajo muy 
austera, pero me marcó mucho.»

«La gente busca lugares 
donde se les escuche y esto 
en Taizé lo encuentran»

EDUARD BRUFAU ARGILÉS

Bernat Soler es hermano de Taizé desde 
hace seis años

«La disposición interior 
es clave para hacer lo 
que te piden en la 
comunidad»

«No hablamos mucho 
de ecumenismo, 
lo vivimos en el día 
a día»

La doble vocación

Aparte de la vocación religiosa, 
el hermano Bernat Soler también 
tiene como vocación el arte, y por 
eso después de ese año entero en 
Taizé, empezó una nueva etapa 
cursando Bellas Artes en Barcelo-
na: «Lo vivía de un modo muy vo-
cacional, porque para mí las artes 
plásticas son una vía de expresión 
privilegiada. Durante mis estudios 
me di cuenta de que todo lo que 
había vivido en Taizé —la vida de 
comunidad y de oración—, seguía 
teniendo un papel importante en 
mi vida, y que quería profundizar 
en ello. Conocí otras comunidades 
monásticas, y esto me estimuló a 
ver que Taizé no se acababa con un 
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voluntariado. Entonces, un hermano 
de Taizé que era artista me propuso 
ayudarle a preparar la decoración de 
los encuentros europeos; se trataba 
de decorar los grandes pabellones 
feriales, algo fríos, donde tienen lu-
gar las oraciones. Así me acerqué a 
Taizé desde un ángulo que me per-
mitió unir la búsqueda artística que 
yo buscaba en los estudios con esta 
sed de vida comunitaria. Esta cola-
boración fue clave. Me di cuenta de 
que ser artista y ser hermano tenían 
algo en común, aunque de entrada 
no fuera evidente. Fue a partir de 
aquí que fui viendo que Taizé era mi 
lugar, y entré con 24 años.»

El hermano Bernat Soler explica 
que en el día a día de la comunidad 
«la disposición interior es clave pa-
ra hacer lo que te piden, tenga que 
ver o no con el arte. De este modo, 
cosas que en principio no parecían 
tener nada que ver, te das cuenta 
de que están vinculadas. Este es un 
aprendizaje que realizas al principio 
y es bonito ver cómo las cosas se 
religan entre ellas».

La comunidad de Taizé atrae 
todos los años a miles de jóvenes 
de toda Europa pertenecientes a 
distintas confesiones cristianas. 
Incluso jóvenes que no se definen 
explícitamente como creyentes se 
acercan a ella y se sienten a gusto. 
Preguntamos al hermano Bernat por 
esta sintonía especial entre Taizé y 
la juventud: «Es un misterio, porque 
al fundar la comunidad, el herma-
no Roger nunca pensó que sería 
un centro que atraería a jóvenes. 
El contexto de los años sesenta en 
Francia, que es cuando empezaron 
a venir jóvenes, quizás lo podría 
explicar en ese momento. Pero que 
hoy este vínculo prosiga es un mis-
terio. Tal vez podríamos aventurar la 
hipótesis de que los jóvenes lo viven 
como un espacio de libertad. A mí 
lo que me sigue cautivando mucho 
de Taizé es la libertad que existe en 
la oración; es una oración comunita-
ria, pero al mismo tiempo cada uno 
encuentra su espacio en el canto re-
petitivo y en el silencio. Existe una 
horizontalidad en nuestra oración 
que, sin deshacer la diferencia en-
tre hermanos y huéspedes, ayuda 
a sentir que todos estamos en el 
mismo camino. Otro elemento que 
también ayuda mucho es la escu-
cha. La gente busca lugares donde 
se les escuche y se sientan acogi-
dos, y esto en Taizé lo encuentran. 

Recibir a jóvenes y a tanta gente es 
un don, y es muy estimulante para 
nuestra vida comunitaria.»

La naturalidad del ecumenismo

La comunidad de Taizé tiene 
la singularidad de ser plenamente 
ecuménica, es decir, de estar for-
mada por cristianos de varias confe-
siones cristianas, ya sean católicos 
o protestantes. De hecho, el fun-
dador, el hermano Roger Schütz, 
era de tradición reformada. Según 
nos dice Bernat Soler, en Taizé «no 
hablamos mucho de ecumenismo, 
sino que lo vivimos de una forma 
muy natural en el día a día. Todos 
los hermanos somos acogidos en 
la eucaristía, y esto es importante. 
Vivimos juntos y todos comulgamos 
en la misma mesa. Nunca he visto 
que las discusiones sean sobre la pre-
sencia real de Cristo en las especies, 
ni sobre el ministerio del Obispo de 
Roma. Si existen problemas, no son 
de confesión, sino de la convivencia 
diaria de 90 personas de 30 países 
distintos. Lo que es difícil son las di-
ferencias culturales, de procedencia 
social y de edad.» Para el hermano 
Bernat, la cuestión ecuménica remi-
te a una vocación más universal: «La 
comunidad ha descubierto que la vo-
cación ecuménica no se acaba con la 
unidad de los cristianos. El foco lo po-
nemos más en la unidad de la familia 
humana. La unidad de los cristianos 
es importantísima como testimonio 
de la unidad de toda la humanidad. Si 
los cristianos estamos divididos, ¿qué 
podemos aportar al mundo, cómo po-
demos ser levadura en la masa de la 
humanidad? La carta que este año, el 
hermano Alois, nuestro prior, dirige a 
los jóvenes habla precisamente sobre 
la unidad de la familia humana.»

Los jóvenes que hoy entran en 
contacto con Taizé son especial-
mente permeables a esta fraternidad 
universal: «Muchos vienen sin sentir 
que pertenecen a una confesión en 
concreto, por eso es necesario que 
en la Iglesia exista un espacio para 
los jóvenes que están en búsque-
da, un espacio que respete esta no 
pertenencia. Años atrás, solían ve-
nir sobre todo grupos de diócesis, 
parroquias o movimientos, y ahora 
cada vez más vienen jóvenes solos o 
en grupos más pequeños. Pasar por 
Taizé los confirma en su búsqueda, y 
esto es bueno porque estar en bús-
queda es un principio de la fe.»

El hermano Bernat 
durante un taller para 

familias en Taizé.

«La unidad 
de los cristianos 
es importantísima 
para ser un testimonio 
de la unidad de toda 
la humanidad»
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Fuente de música y oración
Conciertos cuaresmales de órgano 
en el oratorio de San Felipe Neri

El 2 de marzo, Miércoles de Ce-
niza, se celebró el primer concierto 
cuaresmal de órgano de este año, 
con obras de Byrd, Sweelinck y Bach, 
en el oratorio de San Felipe Neri del 
barrio Gòtic (plaza de Sant Felip Neri) 
de Barcelona. Esta cita con la música 
y la oración congregó a un numeroso 
público. «Nuestro compromiso es dar 
continuidad a la obra cultural y espi-
ritual del P. Antoni Serramona, falleci-
do recientemente, que fue el artífice 
de los ciclos gratuitos de conciertos 
de órgano que ofrecemos», explica el 
P. Ferran Colàs, prepósito del oratorio 
de San Felipe Neri de Barcelona.

Bernat Bailbé, organista del orato-
rio de San Felipe Neri de Barcelona, 
miembro fundador de la Asociación 
Catalana del Órgano e intérprete 
de estos conciertos cuaresmales, 
recuerda que «en el año 2014 el P. 
Serramona quiso añadir a los con-
ciertos espirituales de órgano, que 

MAC
Barcelona

organizábamos desde el año 2000, 
un ciclo dedicado específicamente a 
temas de carácter más penitencial». 
Y comenta que «los concibió como 
una meditación después de la misa». 
Las reflexiones van a cargo del Dr. 
Joan Cabó, profesor de Filosofía en 
el Ateneo Universitario San Paciano, 
que sustituye en esta tarea al P. Se-
rramona.

«Todos los organistas —pone de 
relieve Bernat Bailbé— tenemos a 
disposición una “mina” inagotable 
para ilustrar musicalmente muchos 
aspectos del hecho religioso. El P. 
Serramona era muy consciente de 
ello y quiso aplicar en Barcelona este 
modo de acercamiento, que es, por 
otro lado, una característica identi-
taria del oratorio. ¡Deseo a todos los 
organistas un padre Serramona!»

Composiciones musicales del 
célebre compositor Luis Venegas de 
Henestrosa, del Siglo de Oro espa-
ñol, se podrán disfrutar los viernes 4, 
11, 18 y 25 de marzo y 1 de abril. Los 
textos que se leerán tendrán como 
eje principal el misticismo. El tema 
del viernes 8 de abril será el Dies irae
con música de Naji Hakim y Herbert 
Tachezy. Todos estos conciertos se 
celebrarán a las siete y media de la 
tarde, excepto el de Viernes Santo, 15 
de abril, que tendrá lugar a las doce 
del mediodía. El hilo conductor será 
el preludio coral Cuando Jesús estaba 
en la cruz, con versiones musicales 
de Fischer, Pachelbel, Scheidt y Bach.

Los conciertos se interpretan 
desde el órgano Montserrat Torrent, 
inaugurado el pasado 3 de diciembre 
por la propia ilustre musicóloga y or-
ganista catalana. «Como siempre, to-
caré piezas nuevas, pero también vol-
veré a interpretar piezas que, sobre 
el nuevo órgano, adquirirán seguro 
un “lucimiento” impresionante», co-
menta Bernat Bailbé, que ha tenido 
el honor de contar como maestra a 
Montserrat Torrent. 

La entrada a los conciertos es 
gratuita. Al público asistente se le 
pide una aportación voluntaria para 
sufragar los costes del concierto y del 
mantenimiento del órgano.

Montserrat 
Torrent
durante la 
inauguración,
en diciembre 
pasado, 
del órgano 
que lleva su 
nombre.
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

El estudio de los virus es también 
un tema importante para los cientí-
ficos hoy en día. Y la pandemia de 
ahora causada por uno de ellos, del 
grupo de los llamados coronavirus, 
ha motivado un nuevo impulso en 
su investigación. Un virus no es más 
que una molécula de ácido nucleico 
(de ADN o de ARN) con un envoltorio 
proteínico y nada más. Son muy pe-
queños. Hay biólogos que opinan que 
ni siquiera se les puede considerar 
seres vivos. Solo pueden «vivir» en el 
interior de células, parasitándolas. Y 
solo dentro de ellas pueden reprodu-
cirse, dividiéndose y multiplicándose.

La molécula de ADN o de ARN 
constitutiva del virus es muy alarga-
da y consta de una larga serie de pe-
queños complejos moleculares que 
pueden experimentar cambios, o sea 
mutaciones, como dicen los científi-
cos. Una mutación provoca que el 
sujeto ya no tenga exactamente las 
mismas propiedades. Esto de las 
mutaciones también puede suceder 
en el genoma de un animal o de una 
planta y el resultado es que hay un 
cambio que se observa después del 
desarrollo. Es algo sabido. No es ex-
traño, pues, que el primer coronavirus 
que se detectó sufriera una mutación 
al cabo de poco tiempo y la nueva 
variante que surgió se denominó 

Interrogantes
planteados 
por la 
variante 
ómicron del 
coronavirus

«alfa»; después siguieron tres más y 
la llamada variante «delta» fue mu-
cho más agresiva que las anteriores. 
La mortalidad originada por ella fue 
enorme. La epidemia conmocionó a 
toda la humanidad. Pero tiempo des-
pués apareció la variante que han de-
nominado «ómicron». Esta también 
alertó en el sentido de que es muy 
contagiosa y se propaga rápidamen-
te. Pero después se ha observado que 
no es tan mortífera, lo que ha conso-
lado un poco, y ahora que se percibe 
que va a la baja, debemos añadir que 
tenemos que estar contentos por ello. 
El panorama es optimista.

Pero, desde el punto de vista cien-
tífico, ha presentado unos interrogan-
tes. ¿Cómo ha podido originarse? 
Resulta que son cincuenta y tres las 
mutaciones que ha sufrido respecto 
a la variante «delta». Una cantidad tan 
mayúscula es casi incomprensible. Y, 
además, se ha observado que trece 
de estas variantes le habrían restado 
capacidad para sobrevivir y, en cam-
bio, ha prosperado al multiplicarse 
rápidamente. Un virólogo de Ciudad 
del Cabo, que ha participado en su 
estudio, nos comenta: «Aquí hay un 
misterio que debe descifrarse.» Pero, 
de momento, no sabemos que ya se 
haya descifrado. Y no tenemos nada 
más que añadir al respecto.

6 MARZO 2022

Los científicos estudian cómo ha podido originarse la variante ómicron. 
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NUESTRA GENTE En Borriol, en La Plana Alta y obis-
pado de Tortosa, el 31 de enero de 1874 
nació Josep Portolés i Vilarrocha, hijo 
de una familia acomodada, que ingre-
só en el Seminario tortosino en 1885. 
Licenciado en Tarragona en Teología 
y Derecho Canónico, siempre con las 
máximas calificaciones, fue ordenado 
sacerdote en 1898. Pasaría por Roma 
como profesor en el Colegio Español, 
pero no se encontraba a gusto y re-
gresó; fue destinado a la parroquia de 
San Roque de El Molar, en El Priorat. 

La estancia como ecónomo en 
El Molar del joven sacerdote, sin ser 
demasiado larga y preparando opo-
siciones a canónigo en Albarracín y 
en Tortosa, destacó por las iniciativas 
sociales y culturales puestas en mar-
cha, como la fundación y dirección 
de una coral, o una banda de música, 
escuelas, un centro obrero... El 17 de 
diciembre de 1907, con 33 años, el 
rey firmaba su nombramiento de ca-
nónigo magistral, por oposición, en la 
catedral de Barcelona. Tomó posesión 
del cargo de manos del obispo auxi-
liar monseñor Cortés, el martes 14 de 
enero de 1908; los padrinos fueron los 
canónigos Manuel Utrillas y Joan Rifà. 

En Barcelona, y desde el primer 
minuto, sorprende la actividad des-
plegada. Oficiante omnipresente, a 
menudo en nombre de los seis obis-
pos que conoció, estuvo vinculado 
a numerosas y prestigiosas —por no 
decir todas— entidades sociales, es-
pirituales o culturales, así como a las 
más modestas de la ciudad; era con-
siliario de algunas de ellas. Una tarea 

que puede seguirse densamente en 
las páginas de religión de toda la pren-
sa de la época y que comprende un 
cuarto de siglo. 

Orador elocuente y buen escritor, 
ejerció varias responsabilidades a lo 
largo de los años. Socio del Centro 
Regional Valenciano, era un referente 
para los emigrantes castellonenses. 
Solía celebrar en Barcelona las misas 
de San José o de la Virgen de los Des-
amparados. En el verano regresaba 
unos días a Borriol, a su casa familiar. 
A partir de 1920, con motivo de la fies-
ta de la coronación canónica de San 
José de la Montaña, mantuvo diversos 
vínculos con este santuario. 

Clérigo bien visto durante la dicta-
dura de Primo de Rivera, con la cual 
comulgó totalmente, con el partido 
único Unión Patriótica participó en 
numerosos actos y bendiciones. No 
cesó su copiosa actividad durante la 
República; participó activamente en 
junio de 1936 en el Congreso Católico 
de Educación. 

A primeros de julio de 1936 pre-
dicó en las fiestas jubilares del tem-
plo del Tibidabo y en su Romería del 
Ramo, pero el estallido de la guerra 
y la persecución religiosa le obliga-
ron a esconderse. Viajó hasta Borriol, 
pensando que el amparo familiar le 
supondría mayor seguridad que la 
Barcelona de aquel momento. 

Pese a las precauciones y la discre-
ción, rápidamente su presencia fue 
advertida. Arrancado de su casa, fue 
asesinado en el término de La Pobla 
Tornesa el 11 de agosto de 1936.

Mn. Josep 
Portolés i 
Vilarrocha

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

Mn. Josep Portolés nació en el municipio de Borriol (Castellón). 
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ÉLISABETH DE BAUDOÜIN
Teresa y Francisco
Desclée De Brouwer, 2021, 155 pág.

Hay muchas biografías del pa-
pa Francisco. Sin embargo, ningu-
na de ellas había dado las razones 
de la extraordinaria devoción que 
profesa por la santa de Lisieux. La 
autora describe a Francisco como 
«el más teresiano de los papas». 
Asimismo, nos incita a redescu-
brir la espiritualidad de Teresa de 
Lisieux a la luz de la enseñanza del 
Santo Padre.

DANIEL MORALES
Donde estén mis amigos
Plataforma Editorial, 2021, 213 pág.

Nacho no sabría explicar por qué 
ha decidido pasar el verano en La 
Chucha. Otro tanto puede decirse 
de Carmen y de su hija, Mónica. En 
este lugar, todos parecen estar hu-
yendo de algo. Es un buen lugar para 
huir. Ni a sus amigos ni a sus enemi-
gos se les ocurriría seguirlos hasta 
esta playa inhóspita. Novela gana-
dora del Premio Feel Good 2021.

MAÏSSA BEY
Cap més veu
Editorial Les Hores, 2022, 184 pág.

«Una sola certeza: la mujer que 
era hace más de quince años ya no 
existe.» Después de cumplir con-
dena por matar a su marido sale en 
libertad. La autora nos acerca a la 
situación de las mujeres en Arge-
lia. Una brillante reflexión sobre el 
dolor, los prejuicios y sobre cómo 
curar las heridas para poder seguir 
adelante.

NGŨGĨ WA THIONG’O
El diable a la creu
Raig Verd, 2021, 386 pág.

Wariinga es una joven que mar-
cha de su pueblo para prosperar en 
la ciudad. En un ambiente de explo-
tación y opresión, consigue trabajar 
en un despacho de Nairobi. Pero el 
sistema es impacable. Una obra 
principal de la literatura africana. 
Ngũgĩ ha recibido varios premios y 
es uno de los candidatos habituales 
del Premio Nobel de Literatura.

SILVIA MARTÍNEZ CANO
Teología feminista
para principiantes
San Pablo, 2021, 202 pág.

Este es un libro que habla sobre 
Dios. Un libro para todos, mujeres y 
hombres. Un libro que nos hermane 
en Cristo como miembros de una 
misma comunidad, independien-
temente del sexo que tengamos. 
Porque «ser creyente y feminista en 
estos momentos es casi una obli-
gación para el que quiera seguir a 
Jesús».

ELISEO NUEVO GONZÁLEZ
Los ángeles en la Biblia
Eunsa, 2022, 325 pág.

Todas las grandes religiones 
hablan de seres inmateriales próxi-
mos a los humanos. Encontramos 
ángeles jefes de las milicias celes-
tes, como san Miguel, anunciado-
res, como san Gabriel, protecto-
res, como san Rafael, custodios, 
buenos y malos. Incluso Sócrates 
asigna a cada persona un genio 
protector, un ser intermedio entre 
los mortales y los dioses.
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ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

CON BUEN HUMOR

Reírse de la ópera 
y hasta de su sombra

«THE OPERA LOCOS»
INTÉRPRETES: Enrique 
Sánchez-Ramos (barítono); 
Alberto Frías (contratenor); 
María Maciá (mezzosoprano); 
María Rey-Joly (soprano); 
Antonio Comas (tenor)
DIRECCIÓN MUSICAL: Manuel 
Coves y Marc Álvarez
DIRECCIÓN: David Ottone 
y Joe O’Curneen
Cia. Yllana. Teatre Poliorama, 
Barcelona. Hasta el 13 de marzo

palmas, canturreando las tonadas 
más populares de la ópera o asis-
tiendo a una master class colectiva 
imitando al maestro de ceremonias.

Hay una trabajada iluminación, 
un vestuario que deslumbra y una 
caracterización de los personajes 
que, casi sin palabras, con mucho 
gesto y mucha música, van tejiendo 
pequeñas historias paralelas entre 
ellos, en busca de pareja, en busca 
de la autoestima, ofreciéndose pe-
queños regalos unos a otros, escon-
diendo pequeñas debilidades… Una 
autoestima que, si no se encuentra 
en la pista o en el camerino, se bus-
ca en las primeras filas de la platea 
con algún espectador que acaba 
haciendo, un poco a la fuerza, de 
coprotagonista. Y siempre con la 
rosa de rigor del número típico del 
clown enamoradizo.

Intérpretes y espectadores enfi-
lan a placer las arias de Verdi, Mo-
zart, Puccini o Bizet, entre otros, y 
se enganchan a ellas, las tararean y 
aceptan el juego, mientras los más 
pequeños entran en un mundo 
fantasioso que seguro recordarán 
siempre mientras reaccionan como 
si estuvieran en uno de aquellos es-
pectáculos familiares de pista cuan-
do los clowns hacen de las suyas. 
Hay emociones que no tienen ni 
edad ni fronteras y que se entien-
den mejor si se explican en clave 
musical.

CRÍTICA DE TEATRO

Espectaculazo para melómanos 
y no melómanos. Espectaculazo 
para toda la familia. Espectaculazo 
para aquellos que tienen la ópe-
ra como un tótem y también para 
aquellos que jamás se han acercado 
a ella. La compañía Yllana vuelve a 

El tenor y actor 
Antonio Comas en 
una de las expresiones 
más celebradas de su 
personaje.

© Lighuen Desanto

Barcelona, donde habían estado en 
diferentes ocasiones, tras una tra-
yectoria internacional de más de 
treinta años con un catálogo de 35 
espectáculos y más de 15.000 fun-
ciones en unos cincuenta países.

Sombrerazo, pues, para sus 
creadores y para los intérpretes 
que se arriesgan a desnudar los 
convencionalismos de la lírica, no 
para reírse de ella despectivamente 
sino para elevarla a una categoría 
superior: la del humor inteligente, 
repleto de guiños del género del 
clown, pero siempre con la calidad 
vocal de los intérpretes que se po-
nen el auditorio en el bolsillo desde 
el primer momento.

A golpe de aria, no pasan muchos 
minutos desde el arranque del es-
pectáculo que los espectadores ya 
no pueden evitar intervenir dando 
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

La constitución Dei Verbum (1965) 
y el documento La interpretació de 
la Bíblia en l’Església (1993), de con-
sideración necesaria en los estudios 
bíblicos, dejan una profunda huella 
en la lectura e interpretación de los 
textos. Me atrevo a decir que es la 
melodía que acompaña el tema de 
la exégesis y la hermenéutica bíblica. 
También en este caso. Cervera ha re-
unido en este libro las aportaciones 
al tema de reconocidos biblistas de 
nuestro país dándole pie para com-
partir, con un público más amplio, 
once ponencias intituladas genérica-
mente Reflexions.

El texto bíblico expresa la reve-
lación de la Presència en la realidad 
del Israel teológico que lo denomina 
específicamente, tanto en el Prime-
ro como en el Segundo Testamento, 
como Yahvé y Dios Padre. Pero la 
Presència que se revela va más allá 
de los límites de la comprensión y 
recepción humana por mucho que 
el progreso de la experiencia y el 
conocimiento va desempañando su 
sentido y significado: jamás apre-
hensible del todo; se muestra y se 
esconde, parece y, al mismo tiem-
po, se corrige… la recepción pide 
un doble movimiento constante de 
adecuación, explicación, corrección; 
al menos. De aquí estas Reflexions
esclarecedoras.

Extraería de cada una de ellas 
muchas citas que por sí mismas ya 
construyen un discurso paralelo: to-
do gira alrededor del arte de la lec-
tura y la comprensión que, si bien 
aquí se aplica a los textos bíblicos, 
puede extrapolarse a otros recursos y 
situaciones. Cierto que el objetivo del 
libro es el texto bíblico y su contribu-
ción es inestimable pero, más allá de 
este objetivo, como lectora me siento 
invitada a sopesar estas reflexiones 
en el día a día buscando respuesta 
a: ¿Qué dice? ¿Qué me dice? ¿Qué 
significa?... el texto, esta situación, 
esta circunstancia, etc. Cuando ha-
blamos de la vida del texto, obvia-
mente, también nos referimos a esta 
vida desde la que nos formulamos 
preguntas, apuntamos respuestas y 
vuelta a empezar. Bien, dialogamos 
con nuestro yo y, al mismo tiempo, 
con nuestro entorno ya sea humano 
o circunstancial. Las afirmaciones y 
sugerencias de los autores ayudan a 
descubrir el texto bíblico y nuestro 
texto cotidiano.

Educar en la 
maravilla (I)
La educación no puede dejar 
de transmitir contenidos. De la 
escuela se espera, sobre todo, 
que haga adquirir al alumno 
una serie de conocimientos, y 
que le ayude a desarrollar unas 
capacidades y unos hábitos que 
le permitan en la edad adulta 
integrarse en la sociedad y en el 
mercado laboral. Corresponde 
a los maestros y profesores, con 
la imprescindible colaboración 
de la familia, transmitir estos 
conocimientos y a la vez ir 
evaluando el proceso de 
aprendizaje a medida que el 
alumno va creciendo.
Sin embargo, la educación 
no se reduce solo a enseñar 
los contenidos estrictamente 
necesarios: debe ayudar al 
alumno para que desarrolle una 
actitud interior de maravilla ante 
el mundo en el que vive. A la 
vez que se aprende gramática, 
matemáticas o las leyes de la 
naturaleza, en el alma del alumno 
se tendría que despertar la 
capacidad innata de admirarse: 
debe aprender a maravillarse del 
poder evocador de un poema, 
de la belleza de un paisaje, de la 
geometría perfecta de un cristal 
o de la capacidad de conmover 
que tiene una pieza musical. Al 
leer un texto literario el alumno 
tiene que reconocer en él las 
leyes de la gramática, o bien las 
de la naturaleza si tiene enfrente 
un árbol, y al mismo tiempo 
debería darse cuenta de que 
ambos irradian una belleza que 
las leyes de la gramática o de 
la naturaleza por sí misma no 
pueden explicar. La capacidad 
de análisis y la de maravillarse 
no solo no se excluyen, sino que 
se desarrollan simultáneamente. 
Conocer el funcionamiento 
de la realidad del mundo no 
agota la capacidad de quedarse 
admirado, de darse cuenta de 
que hay una dimensión que se 
nos escapa. La capacidad de 
admirarse, como también la de 
análisis, es innata al hombre, y 
desarrollarla debe ser uno de los 
objetivos de la educación.
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De la 
percepción 
a la 
comprensión. 
La recepción

JORDI CERVERA I VALLS (Ed.)
El text i els seus contextos
Reflexions sobre l’exegesi Bíblica
PAM, 2021, 206 pàg.

ROSA M. BOIXAREU VILAPLANA
Biblista



para celebrar el acto litúrgico cul-
minante de los 500 años de la con-
versión de san Ignacio. Reservas: 
www.jesuites.net.

VIA CRUCIS
El domingo 13 de marzo, a las 16.30, 
via crucis en el Camino de las Cru-
ces del barrio de Torre Gironella de 
Girona (en caso de lluvia se hará en 
la basílica de San Félix).

IREL
El jueves 10 de marzo, a las 18.30, 
Josep M. Forné habla sobre Oferir 
la fraternitat: la política (www.irel-
lleida.com).

AYUDA A LA IGLESIA NECESITADA
El domingo 6 de marzo, a las 19.00, 
misa por los cristianos perseguidos 
y veneración del icono profanado de 
Homs (Siria) en la catedral de Sant 
Feliu de Llobregat.

SANTUARIO DE EL MIRACLE
El fin de semana del 11 al 13 de mar-
zo, arte y espiritualidad Ikebana de 
primavera con Luis Rubio. Inscrip-
ciones: tel. 973 291 699.

TEOLOGÍA
El viernes 11 de marzo, a las 19.00, 
mesa redonda sobre la creación de 
la Escuela de Teología en el Centro 
de Lectura de Reus con Mn. Joaquim 
Claver, Xavier Cortés, Mn. Miquel 
Barbarà y Armand Puig.

CUEVA DE MANRESA
El sábado 12 de marzo, a las 10.30, 
oración contemplativa. Más infor-
mación: tel. 938 720 422.
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

www.catalunyacristiana.cat

/catalunyacristiana

@catcrist

catalunya_cristiana

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

PADRES TEATINOS
El domingo 6 de marzo, a las 
17.30, concierto solidario Dolce 
Speranza; el lunes 7, a las 19.00, 
charla cuaresmal. Iglesia de San 
Cayetano, c/ Consell de Cent, 293 
– Barcelona.

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
El lunes 7 de marzo, a las 19.00, los 
Lunes de los Derechos Humanos 
sobre Salut mental i joves en èpo-
ca postpandèmica; el jueves 10, a 
las 19.00, grupo de lectura sobre 
Teología en las periferias, de Pepa 
Torres, con la autora; el sábado 
12, a las 10.30, charla Què vol dir 
viure a la ignasiana? con Adolfo 
Chércoles (www.cristianismeijus-
ticia.net).

INTERIORIDAD
El jueves 10 de marzo, a las 19.00, 
charla en línea con Manuel Valle-
jo, o.f.m., sobre El encuentro con 
«lo creado». Inscripciones: www.
espainterioritatpalau.com.

ORATORIO SAN FELIPE NERI DE 
BARCELONA
El viernes 11 de marzo, a las 19.00, 
concierto espiritual de órgano 
(Bernat Bailbé) con los comenta-
rios de Joan Cabó siguiendo las 
obras de Venegas de Henestrosa 
de 1557 con el acento sobre el 
misticismo.

RETIRO
El sábado 12 de marzo, a las 10.00, 
retiro Quaresma i sinodalitat y Simo-
ne Weil: el silenci de Déu con Josep 
Otón en la parroquia de Santa Tecla 
de Barcelona (av. Madrid, 107).

CATECUMENADO
El sábado 12 de marzo, a las 10.45, 
seminario sobre El procés catecu-
menal a l’interior de la comunitat 
parroquial en el Seminario de Bar-
celona. Inscripciones: https://bit.
ly/3rYRbee.

AÑO JUBILAR IGNACIANO
El sábado 12 de marzo, a las 17.00, 
eucaristía en la Sagrada Familia 

Sant Feliu de Llobregat
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Fernando Sahuquillo ha parti-
cipado en el estudio colaborativo 
Navigating Hyperspace. A Compa-
rative Analysis of Priests’ Use of Fa-
cebook, que nace de la propuesta del 
jesuita Peter Lah, de la Universidad 
Gregoriana, de comparar el uso que 
hacen de la red social sacerdotes de 
diferentes países. Fernando Sahu-
quillo es doctor en Comunicación, 
redactor multimedia en Europa 
Press Baleares y diplomado en Co-
municación Institucional y Religión 
en la Era Digital (Blanquerna, URL).

¿Cuál ha sido el objeto del estu-
dio colaborativo?

El objetivo ha sido comparar el 
uso que hacen de la red social sa-
cerdotes de diferentes países. Se 
analiza cómo se muestran, de qué 
hablan, qué temas proponen, cómo 
se presenta el contenido religioso, 
entre otras cuestiones. Puede ser-
vir de ayuda a los sacerdotes que 
estén interesados porque muestra 
también qué tipo de publicaciones 
tienen más acogida o qué conteni-
dos generan más engagement.

¿Y las principales conclusiones?
Aunque es difícil presentar 

conclusiones generales dadas las 
diferencias de países y realida-
des, sí es destacable el hecho de 
que, como dice Peter Lah, «las 
personas responden a personas, 
no a ideas». Es decir, que cuando 
el sacerdote se muestra como es y 
no solo como portavoz parroquial, 
tiene más «éxito». Otra conclusión 
interesante es que poco más de un 
tercio de los perfiles analizados —se 
han estudiado 121— se muestran ex-
plícitamente como sacerdotes si te-
nemos en cuenta sus fotos de perfil.

Han participado varios países, 
entre ellos España. ¿Cuál ha sido, en 
concreto, su trabajo, centrado en el 
arzobispado de Valencia?

He analizado unas 300 publicacio-
nes de 20 sacerdotes con una activi-
dad bastante constante en Facebook. 
El análisis tenía una parte más des-
criptiva del perfil y de las publicacio-
nes y una más cualitativa sobre el con-
tenido, los temas o asuntos que trata.

aprovechar el nuevo espacio que 
son las redes, las de ahora y las 
que vendrán, y los sacerdotes y los 
futuros sacerdotes deben recibir 
formación en este sentido. Más allá 
de aspectos ya sabidos como que la 
imagen y el contenido original fun-
ciona mejor, diría lo de antes: im-
porta más la persona que el rol que 
desarrolla. Como ejemplo práctico, 
para comentar el horario del esplai
ya está el perfil de la parroquia, y 
tendrá poco efecto si lo que quieres 
es animar a que participen más jó-
venes más allá de los que ya van. Es-
to no son matemáticas, pero, al me-
nos así se ha visto en el estudio, una 
buena foto bien sonriente en una 
actividad y alentando a participar 
es más susceptible de recibir likes, 
ser más vista y hacer crecer la comu-
nidad, tanto la virtual como la física.

¿Qué ideas surgen de este aná-
lisis?

Aunque los perfiles analizados 
pertenecen a la archidiócesis de 
Valencia, creo que las conclusiones 
son exportables a otras realidades 
como la catalana. Llama la atención 
el peso de publicaciones más socia-
les por encima de contenidos sobre 
celebraciones o sacramentos. No 
obstante, los sacerdotes hacen un 
uso de la red más institucional que 
personal, como altavoz parroquial 
más que como elemento de diálogo, 
por tanto, más de ideas que de per-
sonas. Es decir, en bastantes casos 
los contenidos son los que se podrían 
compartir en el perfil de la parroquia. 

¿Qué aspectos habría que mejo-
rar en cuanto a la comunicación de 
los sacerdotes en Facebook?

No solo en Facebook, hay que 

CARME MUNTÉ MARGALEF Fernando Sahuquillo, 
doctor en Comunicación

«Cuando el sacerdote se 
muestra como es, tiene más 
éxito en las redes sociales»






